
«Оцениваю переговоры высоко, 
результат есть»
Как президент видит развитие отношений РФ и США после встречи в Эр-Рияде и что ждёт Украину

Леонид Самуна

Россия готова вернуться за стол пе-
реговоров по Украине, заявил пре-

зидент РФ Владимир Путин по итогам 
встречи российской и американской 
делегаций в Эр-Рияде. США открыты 
для этого процесса без всякой предвзя-
тости и осуждений того, что было сде-
лано в прошлом, отметил он. При этом 
российский лидер подчеркнул, что бу-
дущее урегулирование будет прохо-
дить при участии Киева. На Украине же 
пока нет признаков готовности к кон-
структивному диалогу. Владимир Зе-
ленский обвинил американскую ад-
министрацию в том, что она «помогла 
Путину выйти из изоляции». В ответ До-
нальд Трамп заявил: украинский прези-
дент проделал «ужасную работу» — его 
страна разрушена, и миллионы людей 
погибли напрасно. Переговоры Мо-
сквы и Вашингтона проходят на фоне 
успехов российской армии. Президент 
сообщил, что войска РФ наступают 
по всей линии боевого соприкоснове-
ния, в Курской области они уже пере-
секли границу и вышли на территорию 
противника.

Москва готова вернуться за стол 
переговоров по Украине, заявил Вла-
димир Путин после встречи россий-
ской и американской делегаций в сто-
лице Саудовской Аравии, прошедшей 
18 февраля. При этом он подчеркнул, 
что будущий процесс урегулирова-
ния будет проходить при 
участии Киева. 
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Срывная волна
В конструкциях скоростных лифтов выявили опасные недоработки

Владимир Гаврилов, Яна Штурма

В конструкции скоростных лифтов — 
как российских, так и иностранных 

производителей — выявлены недора-
ботки, которые в определённых услови-
ях приводят к их падению, узнали «Из-
вестия». При отключении электричества 
они теряют управление и могут стать 
причиной травм и гибели пассажиров. 
Росстандарт уже готовит новый ГОСТ 
для отечественных производителей 
безредукторных скоростных подъём-
ников, чтобы исключить риски аварий. 
Решение поддержали Национальный 

лифтовой союз и сами производите-
ли. С 2026 года подъёмники будут изго-
тавливать с усовершенствованными си-
стемами безопасности. Одновременно 
Госдума готовит к первому чтению за-
конопроект, который ужесточит кон-
троль над обслуживанием лифтов.

По данным Национального лифто-
вого союза (НЛС), с 2018 года в России 
в результате падений лифтов погибли 
более 130 человек и произошло свыше 
300 несчастных случаев. В частности, 
в 2023 году погибли 13 и пострадали 
38 человек, а в 2024-м — семь и 19 пас-
сажиров соответственно. Причём па-

дают не только старые подъёмники, 
но и недавно установленные скорост-
ные лифты для многоквартирных до-
мов, торговых и офисных центров. Как 
выяснили «Известия», в них вскрылись 
существенные конструктивные недо-
статки.

— В последние пять–семь лет полу-
чили популярность лифты с безредук-
торными лебёдками, у которых диапа-
зон скоростей перекрывается за счёт 
изменения скорости вращения элек-
тродвигателя, — рассказал «Извести-
ям» технический эксперт 
НЛС Алексей Зоточкин.

Агенты вливания
Почему иностранцы едут в Россию готовить наркотики

Иван Петров

В Тверской области полиция разобла-
чила крупную лабораторию по про-

изводству синтетических наркотиков. 
Особенность заключается в том, что все 
задержанные — граждане Латвии. Это 
не первый случай, когда иностранцы 
приезжают в российские деревни про-
изводить наркотики по своеобразной 
«франшизе» крупных наркомагазинов. 
Как устроена организация нарколабо-
раторий в России и кто стоит за этим 
преступным бизнесом — разбирались 
«Известия».

Источник «Известий» рассказал под-
робности расследования в отношении 
граждан Латвии, организовавших лабо-
раторию по производству синтетиче-
ских наркотиков в Центральной России. 
Обвиняемых задержали минувшей осе-
нью в аэропорту Шереметьево с грузом 
прекурсоров для производства нарко-
тических средств. Следственным путём 
было установлено, что на территории 
гаражного комплекса в подмосковном 
Сергиевом Посаде задержанные хра-
нили оборудование и синтезировали 
наркотик. Также полиция установила 
адрес ещё одной лаборатории — она на-

ходилась в деревне Малое Пищалино 
Зубцовского района Тверской области. 
Земля и дом площадью почти 100 кв. м 
были выкуплены сообщниками специ-
ально под производство запрещённых 
препаратов.

По мнению эксперта по междуна-
родной оргпреступности Сергея Пели-
ха, иностранным гражданам гораздо 
проще вести преступную деятельность 
в России так называемым вахтовым ме-
тодом. Они приезжают в РФ, изготав-
ливают партию наркотиков, продают 
её и быстро уезжают домой — 
например, в Латвию.
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К вашему котлу
ВС РФ взяли под контроль трассу Суджа — Рыльск и перешли на территорию противника

Роман Крецул, Андрей Фёдоров

Освобождение села Свердлико-
во в Курской области лишило ВСУ 

возможности наступать в сторону Рыль-
ска, рассказали опрошенные «Извести-
ями» эксперты. Как отметили в Мино-
бороны, российские войска взяли под 
контроль трассу Суджа — Рыльск. Кро-
ме того, с переходом Свердликово под 
контроль ВС РФ заметно облегчается за-
дача по наступлению в сторону самой 
Суджи. В среду, 19 февраля, президент 
Владимир Путин сообщил: российские 
подразделения пересекли границу Кур-
ской области и вышли на территорию 
противника.

Вооружённые силы России во время 
освобождения села Свердликово в Кур-
ской области взяли под контроль доро-
гу Суджа — Рыльск, сообщили в среду 
в Минобороны РФ. Ведомство опубли-
ковало кадры боя, который вели штур-
мовые подразделения 51-го гвардейско-
го парашютно-десантного полка.

«На начальном этапе тульские де-
сантники, используя результаты огне-
вого поражения авиацией, артиллерией 
и БПЛА, проводя штурмовые действия, 
захватили северную часть населённо-
го пункта Свердликово и взяли под кон-
троль дорогу Суджа — Рыльск», — гово-
рится в сообщении министерства.

В ведомстве отметили: военные 
столкнулись с ожесточённым сопро-
тивлением противника и, передвигаясь 
от укрытия к укрытию, выбили боеви-
ков с занятых ими позиций. После этого 
десантники подняли и закрепили флаг 
России и флаг ВДВ на воинском мемо-
риале в честь Победы в Великой Отече-
ственной войне в селе.

В этот же день президент Владимир 
Путин заявил, что бойцы 810-й бригады 
пересекли границу с Украиной в Кур-
ской области. «Самая последняя ин-
формация, которую мне доложили бук-
вально час назад: сегодня ночью бойцы 
810-й бригады пересекли границу Рос-
сии и Украины и вышли на территорию 
противника», — сказал глава государ-
ства, добавив, что российские войска 
наступают по всей линии боевого со-
прикосновения.

Об освобождении Свердликово 
Минобороны сообщало 17 февраля. Тог-

да же российские войска отразили три 
контратаки ВСУ.

Бойцы группировки «Север» рас-
сказали «РИА Новости», что при взятии 
Свердликово российские подразделе-
ния захватили много пленных. «Осво-
бождение села Свердликово было очень 
стремительным, поэтому военные ВСУ 
не успели даже отойти с позиций. Те, 
кто не сдался, захвачен в плен россий-
скими бойцами. Пленных много», — при-
водит агентство слова российских во-
еннослужащих.

— Освобождение любого населён-
ного пункта, который находится под 
юрисдикцией Российской Федерации, — 
это уже событие и маленькая, но побе-
да, — рассказал «Известиям» предсе-
датель общественной организации 
«Офицеры России» Роман Шкурлатов. — 
А Свердликово позволяет контроли-
ровать асфальтовую трассу, идущую 
из Суджи на Рыльск. По ней противник 
мог бы попробовать наступать в сторо-
ну Рыльска, но теперь у него такой воз-
можности нет.

За Свердликово до окраин Суджи 
нет населённых пунктов, за которые 
мог бы цепляться противник, добавил 
эксперт.

— Конечно, там не так всё просто, 
не прогуляешься — всё под контролем 
артиллерии, дронов и прочего. Но нет 
населённых пунктов, где они могли бы 
создать оборонительные позиции. Те-

перь главное — поставить под уверен-
ный контроль трассу Суджа — Сумы, 
по которой противник осуществля-
ет подвоз, эвакуацию и ротацию. Если 
это будет сделано, это сильно затруд-
нит жизнь всей украинской группиров-
ке в Суджанском районе, — заключил 
Роман Шкурлатов.

Взятие трассы под контроль отреза-
ет украинские силы от получения под-
креплений, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Виктор Литовкин.

— А с другой стороны, это лишает 
их возможности выходить из котла, 
который мы им создаём под Суджей, — 
пояснил эксперт. — Они не смогут вы-
рваться из-под огня и спасти свою 
жизнь. Территория, которую занимает 
враг, сужается всё больше и больше. Де-
ваться ему некуда. Если он не вырвется 
из окружения, ему конец.

Украинские силы вторглись на тер-
риторию Курской области в 5 часов 
30 минут 6 августа 2024 года. Противни-
ка встретили немногочисленные силы 
прикрытия государственной границы 
совместно с пограничниками и подраз-
делениями усиления. На следующий 
день глава Генштаба Валерий Гераси-
мов доложил президенту, что ВСУ оста-
новлены, и заверил, что они будут вы-
биты с территории региона.

К исходу дня 7 августа потери ВСУ 
составили 315 человек, в том числе 
не менее 100 человек убитыми и 215 че-

ловек ранеными. Было уничтожено 
54 единицы бронированной техни-
ки, в том числе семь танков. Ударами 
авиации и огнём артиллерии, а также 
действиями подразделений морской 
пехоты и армейских частей удалось 
пресечь попытки прорыва мобильных 
групп ВСУ и иностранных наёмников 
вглубь территории РФ. Так начались 
бои в приграничье, которые получи-
ли неофициальное название «Курская 
битва».

В декабре во время «Прямой линии» 
президент Владимир Путин оценил эту 
операцию ВСУ как бессмысленную. «Во-
енного смысла не было никакого: ни за-
ходить вооружённым силам Украины 
в Курскую область, ни держаться сей-
час там так, как они делают, бросая туда 
на убой свои лучшие штурмовые груп-
пы и подразделения», — сказал глава го-
сударства.

Он отметил экстремально высо-
кие потери противника в ходе вторже-
ния. «Сейчас количество бронетехни-
ки, подбитой в Курской области, уже, 
по-моему, переросло количество тех-
ники, уничтоженной нашими ребята-
ми за весь прошлый год на всей линии 
боевого соприкосновения», — подчер-
кнул президент.

Путин пообещал, что противник бу-
дет точно выбит с российских терри-
торий, но называть конкретную дату 
не стал. «Я представляю, я знаю, есть же 
планы, они мне докладываются на регу-
лярной основе, но просто сказать — вот 
к такому числу, так не делается, пото-
му что ребята же меня слышат — день, 
два, я назову такую дату, и они пойдут 
во что бы то ни стало к этой дате, не бу-
дут с потерями считаться. Мы не можем 
так поступать», — пояснил президент.

По данным Минобороны РФ 
на 19 февраля, с начала боевых дей-
ствий на курском направлении против-
ник потерял более 62 040 военнослужа-
щих, 371 танк, 277 боевых машин пехоты, 
228 бронетранспортёров, 1937 боевых 
бронированных машин, 2088 автомоби-
лей, 456 артиллерийских орудий, 49 пу-
сковых установок реактивных систем 
залпового огня, в том числе 13 амери-
канских HIMARS и шесть MLRS, 22 пу-
сковые установки ЗРК и десятки еди-
ниц иной техники.

«Оцениваю переговоры высоко, 
результат есть»
A По словам президента, ни-

кто Украину из этого про-
цесса не исключает. Он напомнил, 
что Киев, в свою очередь, на законо-
дательном уровне запретил диалог 
с Москвой. По сути, то же самое сде-
лали и европейцы, которые самосто-
ятельно ограничили контакты с рос-
сийской стороной.

— Что касается переговорного про-
цесса, мне в ходе телефонного разго-
вора президент Трамп сказал, могу 
это подтвердить, что, конечно, Сое-
динённые Штаты исходят из того, что 
переговорный процесс будет проис-
ходить при участии и России, и Укра-
ины, — сказал Владимир Путин в раз-
говоре с журналистами 19 февраля 
в Санкт-Петербурге.

Россия уверена, что переговоры 
с США — очень важный шаг для бу-
дущего урегулирования конфлик-
та в Восточной Европе. В Белом доме 
схожее настроение — переговоры двух 
держав стали первым, но «монумен-
тальным шагом» к миру на Украине.

— Как мне сказали наши участни-
ки, с американской стороны были со-
всем другие люди, которые были от-
крыты для переговорного процесса 
без всякой предвзятости, без всяких 
осуждений того, что было сделано 
в прошлом, во всяком случае, в дву-
сторонних контактах этого ничего 
не было, но настроенные на совмест-
ную работу, открытые для совмест-
ной работы, — сказал Путин.

Делегации условились назначить 
специальных переговорщиков по уре-
гулированию конфликта. Москва на-
значит такого человека после того, 
как американская сторона предста-
вит своего. Не исключено, что в пере-
говорах будет участвовать Владимир 
Мединский, возглавлявший россий-
скую делегацию на переговорах с Кие-
вом в Белоруссии и Турции в 2022 году.

Разговор представителей РФ 
и США в Саудовской Аравии был очень 
доброжелательным, отметил Влади-
мир Путин. «Я оцениваю их (перего-
воры. — «Известия») высоко, результат 
есть», — сказал он, отметив, что их це-
лью было повышение доверия между 
сторонами.

Президент отметил: Россия и США 
договорились возобновить работу ди-
пломатических ведомств «в нормаль-
ном режиме». Речь идёт о ликвидации 
всех дипломатических преград, ко-
торые учинила администрация Джо 
Байдена, отметил накануне глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Его амери-
канский коллега Марко Рубио назвал 
этот шаг «следующим этапом» перего-

ворного процесса двух стран. Вполне 
вероятно, что после восстановления 
штатного числа сотрудников в аме-
риканском посольстве снова начнёт 
полноценную работу и консульский 
отдел. Это может означать возобнов-
ление выдачи виз.

Выступая на правительственном 
часе в Госдуме 19 февраля, Сергей Лав-
ров констатировал: движение к нор-
мализации отношений России и США 
началось, а чтобы создать условия для 
наращивания партнёрства в торговле 
и политике, нужно «разгрести насле-
дие Байдена». Он отметил, что нацио-
нальные интересы Москвы и Вашинг-
тона никогда не совпадут полностью, 
но расхождения в интересах не долж-
ны приводить к конфронтации.

Президенты России и США мо-
гут провести двустороннюю встречу 
в ближайшие недели, окончательная 
дата ещё неясна. В Кремле подчёрки-
вают: для очного контакта Путина 
и Трампа «потребуется определённая 
подготовка по линии Министерства 
иностранных дел».

— По основным направлениям бу-
дут созданы рабочие межведомствен-
ные группы, которые будут зани-
маться уже конкретными вопросами 
узких мест и восстановлением от-
ношений. Если говорить о диплома-
тическом измерении, там идёт речь 
не только о том, что надо вернуть ди-
пломатов — надо ещё вернуть и соб-
ственность, не только посольскую, 
но и консульскую, восстановить ра-
боту этой сети, которая и у нас, и у них 
практически прекратила существо-
вание. Какие-то вещи можно сделать 
быстро, скажем, дать агреман наше-
му послу и назначить американского 
посла в Москву. Но какие-то решения 
потребуют юридической проработ-
ки, — заявил в беседе с «Известиями» 
научный руководитель Российского 
совета по международным делам Ан-
дрей Кортунов.

Диалог РФ и США происходит 
на фоне успешного продвижения 
российских сил в зоне СВО. Прези-
дент России сообщил, что наши вой-
ска наступают по всей линии боевого 
соприкосновения, в том числе в Кур-
ской области.

— Самая последняя информация, 
которую мне доложили буквально 
час назад: сегодня ночью бойцы 810-
й бригады пересекли границу Рос-
сии и Украины и вышли на террито-
рию противника, — заявил Владимир 
Путин.

Этот факт крайне важен для уси-
ления переговорных позиций России, 

уверен политолог, директор Институ-
та миротворческих инициатив и кон-
фликтологии, эксперт Финансового 
университета при правительстве РФ 
Денис Денисов.

— Украина и западные страны не-
однократно заявляли, что часть Кур-
ской области, которая была захваче-
на украинскими военными, может 
стать важным элементом размена — 
на новые российские территории. 
Теперь этот фактор нивелируется, — 
констатировал эксперт в разговоре 
с «Известиями». — Мы видим продол-
жение наступления России на поле 
боя. В условиях возобновления диа-
лога с Соединёнными Штатами есть 
все основания полагать, что позиция 
коллективного Запада сильно изме-
нится. Она теперь точно не будет еди-
ной.

Переговоры России и США всё 
больше раздражают Киев и, веро-
ятно, усиливают раскол между дву-
мя сторонами. Владимир Зеленский 
ещё до их начала заявил, что не при-
знает итоги встречи представителей 
Москвы и Вашингтона. Он даже обви-
нил американского лидера в том, что 
США «помогли Путину выйти из мно-
голетней изоляции». В ответ Трамп 
выложил в соцсетях жёсткий пост, 
в котором назвал его «диктатором 
без выборов».

«Он отказывается проводить выбо-
ры, его рейтинги в украинских опро-
сах очень низкие, а единственное, 
в чём он преуспел, — это в том, что-
бы играть на Байдене, как на скрип-
ке. Диктатор без выборов, Зеленско-
му лучше поторопиться, иначе у него 
не останется страны», — заявил Трамп.

Американский президент отме-
тил: США тем временем успешно ве-
дут переговоры с РФ о прекращении 
конфликта — «что, по мнению всех, мо-
гут сделать только Трамп и админи-
страция Трампа».

«Байден даже не пытался, Европа 
не смогла принести мир, а Зеленский, 
вероятно, хочет, чтобы финансовый 
поток продолжался. Я люблю Украину, 
но Зеленский проделал ужасную ра-
боту, его страна разрушена, и милли-
оны погибли напрасно, и это всё про-
должается», — заявил Дональд Трамп.

«Собчак всегда 
держал высоту 
благородства 
и достоинства»
Путин в Санкт-Петербурге возложил цветы к памятнику 
политика и назвал его одним из основателей 
современной России

Новости  

Алёна Нефёдова

А натолий Собчак — один из политиков, 
заложивших основы современной 

российской государственности. Об этом 
Владимир Путин заявил 19 февраля на ве-
чере памяти по случаю 25-й годовщины 
смерти первого мэра Санкт-Петербурга. 
В этот же день президент возложил цве-
ты к памятнику Собчака на Васильевском 
острове. Также глава государства посетил 
научно-производственное предприятие 
«Радар ммс» и осмотрел серию беспилот-
ников. По его словам, РФ всегда горди-
лась конструкторами, инженерами, ра-
бочими отечественного ОПК, при этом 
страна должна и дальше активно разви-
вать военные и гражданские дроны.

Владимир Путин 19 февраля отпра-
вился на Васильевский остров в Санкт-
Петербурге, где возложил букет крас-
ных роз к памятнику первого мэра 
города Анатолия Собчака. В этом году 
исполняется 25 лет со дня смерти поли-
тика. Президент подошёл к монумен-
ту вместе с вдовой Анатолия Собчака 
Людмилой Нарусовой.

На церемонии была и дочь первого 
мэра Санкт-Петербурга, журналист-
ка Ксения Собчак со своим сыном Пла-
тоном. Президент был рад пообщаться 
с внуком Анатолия Собчака: он подо-
звал к себе мальчика, пожал ему руку, 
обнял и несколько минут поговорил 
с Платоном перед тем, как тот возло-
жил букет к памятнику своего дедуш-
ки. О чём они пообщались, осталось 
загадкой даже для мамы. «Спрашиваю: 
“О чем?”. Говорит: “Это между нами, 
но в целом говорили про учебу”», — на-
писала Ксения в своих соцсетях.

Анатолий Собчак руководил Се-
верной столицей с 1991 по 1996 год. 
Его фигура стала одной из самых ярких 
в российской политике 1990-х. Он был 
первым и единственным мэром Санкт-
Петербурга, теперь городом руководит 
губернатор. Именно при Собчаке горо-
ду было возвращено историческое на-
звание. Из его команды вышла целая 
плеяда государственных деятелей Рос-
сии, среди них и Владимир Путин. Гла-
ва государства нередко трепетно вспо-
минает о своём товарище. Президент 
в одном из документальных фильмов 
про Анатолия Собчака говорил: «Мне 
бы хотелось с ним увидеться, погово-
рить, по каким-то вопросам посове-
товаться. И очень жаль, что такой воз-
можности у меня сегодня нет».

Анатолий Собчак ярко ворвался в по-
литику в конце 1980-х. Многие государ-
ственные деятели, которые имели воз-
можность с ним работать, вспоминают 
его выступления без бумажки и смелые 
заявления, которые люди не привык-
ли слышать с политической трибуны. 
По их словам, он был смелым человеком.

— Собчаку было сложно, представь-
те себе 1992 год. Это год либерализации 
цен, цены на все товары во всех магази-
нах становятся в большинстве случа-
ев свободными, взлетают. Инфляция 
в 1992 году — 1400%, — вспоминает быв-
ший глава Счётной палаты Алексей Ку-
дрин. — Это, конечно, был очень серьёз-
ный шок для населения, и мы реально 
обсуждали, как быть. Бюджет напол-
нялся медленнее, чем росли цены, а нам 
надо было обеспечивать медикаменты 
в больницах, перевязочные материа-
лы, горючее для городского транспор-

та. Росли беспокойство, протест и не-
довольство. Он брал меня, и мы ехали 
прямо в гущу событий — к транспортни-
кам, собирали врачей и обсуждали, как 
нам вместе в этой ситуации жить.

Глава СВР Сергей Нарышкин расска-
зал «Известиям», как в ту пору работал 
ещё «на скромных должностях» и не был 
близко знаком с Анатолием Собчаком. 
Однако он с теплом вспоминает, как 
ему довелось несколько раз участво-
вать во встречах Собчака с делегаци-
ями зарубежных стран. С ним было 
очень интересно работать, поскольку 
мэр увлечённо и убедительно рассказы-
вал о прошлом и будущем и России в це-
лом, и Санкт-Петербурга в частности.

— С высоты сегодняшнего времени 
можно твёрдо заявлять, что Анатолий 
Собчак писал историю первого этапа 
современной России, этапа перехода 
от Советского Союза к демократическо-
му, правовому, по-настоящему суверен-
ному государству, такому государству, 
каким Анатолий Александрович хотел 
его видеть и каким Россия стала сегод-
ня, — считает Сергей Нарышкин.

Владимир Путин 19 февраля приехал 
на вечер памяти Анатолия Собчака, ко-
торый прошёл в Санкт-Петербургской 
академической филармонии име-
ни Шостаковича. По его словам, пер-
вый мэр Петербурга очень болезнен-
но воспринял распад СССР: «Помню 
я был в Смольном, на работе, он прие-
хал из Москвы. Сел, бросил какие-то бу-
маги, посмотрел куда-то вдаль. А потом 
говорит: “Зачем они это делают? Зачем 
они разрушают страну?”».

— Анатолий Александрович очень 
любил свой и наш с вами город и был 

дней до Победы

20 февраля

В Вильнюсе прощаются  
с генералом армии  
Черняховским
В Вильнюсе проходят похороны командующего 3-м 
Белорусским фронтом генерала армии Ивана Черняховско-
го, сообщают «Известия». Дважды Герой Советского Союза погиб 
в Восточной Пруссии от случайного снаряда, Черняховскому было 37 лет. 

Его тело для прощания доставили в столицу Литовской ССР на тра-
урном поезде. 

«Древний литовский город, освобождённый от немецких захватчиков 
войсками генерала Черняховского, оделся в траур. На зданиях — траур-
ные флаги, повсюду вывешены экстренные выпуски газет. Освобождён-
ные от фашистской неволи трудящиеся столицы Советской Литвы вме-
сте со всеми народами СССР скорбят», — сообщает журналист издания.

В церемонии принимают участие руководители правительства и пар-
торганизаций, а также командиры Красной армии. Гроб медленно, через 
весь город, торжественно везут на автомобиле к зданию Совнаркома. 

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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Немощь в Париже
ЕС пытается удержать свои позиции на международной арене

Иван Дубровин

Союзники Киева не смогли вырабо-
тать единую позицию по отправке 

миротворцев на Украину. Очередные 
переговоры европейских лидеров, ор-
ганизованные Францией, закончились 
безрезультатно. При этом тональность 
заявлений президента Пятой республи-
ки Эммануэля Макрона изменилась. Так, 
он не стал исключать возможность раз-
говора с Владимиром Путиным. Впро-
чем, как подтвердили «Известиям» 
в Кремле, запросов на контакт со сто-
роны Елисейского дворца пока не было. 
В экспертном сообществе подчёркива-
ют: РФ и США не доверяют странам ЕС, 
которым с 2014 года не удаётся урегу-
лировать украинский конфликт. О том, 
почему Европа не участвует в мирном 
процессе по Украине, — в материале «Из-
вестий».

Широко анонсированная француз-
скими СМИ вторая парижская встреча 
по Украине (первая состоялась 17 фев-
раля) на поверку оказалась совещани-
ем по видеосвязи между президентом 
Франции Эммануэлем Макроном и ли-
дерами Канады, Бельгии, Финляндии, 
Швеции, Кипра, Исландии, Португа-
лии, Словении, Румынии, Люксембурга 
и стран Балтии. Если несколько дней на-
зад в Елисейский дворец прибыли главы 
восьми государств и основные предста-
вители европейской верхушки, то в этот 
раз лично присутствовали лишь и.о. пре-
зидента Румынии Илие Боложан и пре-
мьер Люксембурга Люк Фриден.

По итогам встречи президент Лит-
вы Гитанас Науседа заявил, что реше-
ние об отправке миротворцев на Укра-
ину принято не было. Со своей стороны, 
шведский премьер-министр Ульф Кри-
стерссон считает, что исход конфликта 
будет определять безопасность в Ев-
ропе на «несколько поколений вперёд». 
Канадский лидер Джастин Трюдо обо-
значил старую позицию: переговоры 
об Украине не могут вестись без Киева.

Сам Макрон после первой встречи 
в Париже дал местным СМИ большое 
интервью, тональность которого уже 
не была столь воинственна, как год на-
зад. Если тогда он заявлял, что нельзя 
исключать сценарий отправки войск 
на Украину, лишь бы Россия не победи-

ла в конфликте, то теперь глава Пятой 
республики говорил более определён-
но: Франция не готовится отправлять 
наземные войска на линию фронта. 
При этом Париж и Лондон рассматри-
вают сценарий отправки «экспертов 
или ограниченного количества войск 
за пределы зоны конфликта, чтобы под-
держать украинцев». Другие три сцена-
рия — продолжать вооружать Украину, 
принять её в НАТО либо послать миро-
творцев ООН на линию разграничения.

Макрон всё же признал, что диалог 
Трампа и Путина «полезен», но крепкий 
мир не может быть достигнут без уча-
стия украинцев. О роли же европей-
цев в переговорах он предпочёл умол-
чать. В любом случае, по его мнению, 
они должны вкладывать гораздо боль-
ше средств в свою оборону перед лицом 
«экзистенциальной угрозы» со сторо-
ны России. Макрон при этом готов по-
говорить с её президентом. «Если мне 
позвонит Путин, я, конечно, возьму 
трубку. В подходящий момент на сле-
дующем раунде переговоров я, оче-
видно, снова поговорю с ним, если это 
будет полезно для ситуации», — доба-
вил он. На вопрос «Известий», посту-
пали ли в Кремль запросы на контакт 
со стороны Елисейского дворца, пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
ответил отрицательно.

Эммануэль Макрон отличается 
крайней непоследовательностью в сво-
их высказываниях, и нельзя исключать, 
что в будущем он тоже поменяет свою 
позицию, объясняет «Известиям» фран-
цузский политолог Николя Миркович.

— Во Франции шутят, что Макрон — 
это человек момента. Утром он говорит 
одно, вечером — другое. Он противоре-
чит себе по любому поводу. Но в дан-
ной ситуации он просто понимает, 
что у Франции и союзников Киева нет 
средств для продолжения конфликта, 
если США перестанут его финансиро-
вать. Макрон понимает это и идёт туда, 
куда дует ветер, — указал эксперт.

После телефонного разговора Пути-
на с Трампом глава европейской дипло-
матии Кая Каллас заявила, что Европа 
и Украина должны участвовать в пере-
говорах США и России. Комментируя 
19 февраля встречу российской и аме-
риканской делегаций в Эр-Рияде, Вла-

димир Путин назвал неуместной исте-
рику в этом вопросе. Он напомнил, что 
европейцы первыми отказались уча-
ствовать в процессе урегулирования.

— Прекратили контакты с Росси-
ей европейцы. А украинская сторона 
запретила сама себе вести перегово-
ры, вышла из переговорного процесса 
в Стамбуле, прямо публично об этом 
объявив. Ну что же, мы же никому ни-
чего не навязываем, мы готовы, уже сто 
раз об этом сказал. Хотят — пожалуйста. 
Пусть ведут эти переговоры. И мы бу-
дем готовы вернуться за стол перегово-
ров, — сказал российский лидер.

По словам Владимира Путина, Сое-
динённые Штаты работают со своими 
европейскими союзниками, и Россия 
не будет вмешиваться в евроатлантиче-
ские отношения. Между тем он отметил, 
что европейцы сами виноваты в том, что 
сейчас происходит в этой сфере.

— Все европейские лидеры, все без 
исключения фактически напрямую 
вмешивались в избирательный процесс 
в США, дело дошло до прямых оскор-
блений одного из кандидатов... Я вооб-
ще, честно говоря, удивляюсь сдержан-
ности вновь избранного президента 
Соединённых Штатов Трампа в отно-
шении своих союзников, которые вели 
себя подобным, прямо скажем, хамским 
образом. Он ведь ещё достаточно ин-
теллигентно себя ведёт в их отноше-
нии, — продолжил Путин.

Не стоит забывать, что Москва не раз 
указывала на недобросовестный под-
ход, который европейские политики 
продемонстрировали ранее в отно-
шении минских договорённостей. Так, 
бывший президент Франции Франсуа 
Олланд и экс-канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель, подписавшие Минские соглаше-
ния в 2015 году, позже признали, что они 
были заключены, чтобы дать Украине 
возможность выиграть время и подго-
товиться к конфликту с Россией.

Иран и атом
США не спешат возвращаться к ядерной сделке с Тегераном

Альберт Калашян

Новая администрация США пока 
не проявляет интереса к восста-

новлению иранской ядерной сделки, 
а Запад в целом серьёзно противостоит 
нормализации отношений с исламской 
республикой, заявил «Известиям» посол 
РФ в Тегеране Алексей Дедов. Амери-
канский президент Дональд Трамп гово-
рил, что для предотвращения обладания 
Ираном ядерным оружием предпочёл 
бы заключить сделку, а не наносить уда-
ры по нему. За этим последовали сооб-
щения в СМИ о том, что Израиль и США 
договорились о шагах, которые долж-
ны быть предприняты, если исламская 
республика откажется подписать согла-
шение. Тема восстановления ядерной 
сделки также обсуждалась во время те-
лефонного разговора между президен-
тами России и Америки 12 февраля.

Будущее ядерной сделки по-
прежнему не решено. Это связано 
прежде всего с позицией Соединён-
ных Штатов.

— Что касается иранской ядерной 
сделки, на мой взгляд, тут предсто-
ит ещё очень большая работа. Запад-
ные страны пока очень серьёзно про-
тивостоят нормализации отношений 
с Ираном в этой сфере и не проявляют 
какого-либо конструктивного подхо-
да, — отметил Алексей Дедов. — Сей-
час видна динамика отношения США 
к Ирану, которое, как известно, замет-
но ожесточилось, поэтому пока слож-
но что-то предсказывать о перспекти-
ве именно этого аспекта.

4 февраля Трамп подписал указ 
о восстановлении максимального 
давления США на Иран, чтобы ислам-
ская республика не смогла получить 
ядерное оружие. Вашингтон, в част-
ности, хочет добиться сокращения 
экспорта иранской нефти. В феврале 
израильский премьер-министр Бинья-
мин Нетаньяху встретился с Дональ-
дом Трампом в Белом доме, Израиль 
и США достигли «полного взаимопо-
нимания» по иранскому досье. По ин-
формации в СМИ, согласованы шаги, 
которые должны быть предприняты, 
если Иран откажется подписать ядер-
ное соглашение — гораздо более стро-
гое, чем редакция 2015 года.

10 февраля американский прези-
дент заявил: остановить ядерную про-
грамму Тегерана можно нанесением 
ударов либо путём подписания согла-
шения. Американский лидер доба-
вил, что хотел бы заключить с ислам-
ской республикой сделку, не прибегая 
к военным средствам. При этом одним 
из главных препятствий для восста-
новления сделки остаётся санкци-
онная политика Запада. Вашингтон 
не спешит снижать давление на Иран.

Остроту нынешнему положению 
добавляет фактор Израиля. Несколь-
ко изданий, в том числе The Washington 
Post и The Wall Street Journal, сообщи-
ло со ссылкой на американские спец-
службы, что еврейское государство 
рассматривает возможность нанесе-
ния ударов по иранским ядерным объ-
ектам в этом году. Израиль якобы на-
мерен военными действиями откатить 
прогресс Ирана по ядерной программе.

— По существу, в отношении Ирана 
американский президент задейство-
вал классическую политическую фор-
мулу кнута и пряника, а по сути, предъ-
явил Тегерану ультиматум: или вы идёте 
на сделку на наших условиях, или мы за-
мучаем вас жёсткими санкциями с боль-
шой вероятностью применения силы, — 
пояснил «Известиям» старший научный 
сотрудник Центра изучения стран Ближ-
него и Среднего Востока Института вос-
токоведения РАН Владимир Сажин.

Генеральный директор Междуна-
родного агентства по атомной энергии 
Рафаэль Гросси считает, что СВПД по-

терял актуальность, поскольку Иран 
обогащает уран до уровней, «близких 
к военным», и быстро движется к тому, 
чтобы стать ядерным государством. 
СВПД был рассчитан на старые поко-
ления центрифуг для обогащения ура-
на, в то время как Тегеран уже обладает 
центрифугами, которые обеспечивают 
производство большего объёма ядер-
ного топлива при меньшем количестве 
оборудования, уточнил глава МАГАТЭ.

Тегеран отвергает подход Белого 
дома. Президент Ирана Масуд Пезеш-
киан, который называл приоритетом 
налаживание равноправного взаимо-
действия с Западом, заявил в телеви-
зионной речи 10 февраля: «Если США 
были искренни в переговорах, почему 
они наложили на нас санкции?» Лидер 
также отметил, что его страна «не под-
дастся иностранному давлению».

Глава МИДа исламской республики 
Аббас Аракчи считает, что оснований 
для честных переговоров сейчас нет. 
По его словам, Тегеран сможет предло-
жить «практические гарантии» того, что 
он не намерен создавать ядерное оружие — 
при условии, что Вашингтон откажется 
от экономического давления и санкций.

Утомлённые санкциями
Что страны ЕС включили в согласованный постпредами 16-й пакет

Кирилл Фенин

Пока США идут на сближение с Рос-
сией, евробюрократия всё пыта-

ется противостоять Москве, цепляясь 
за санкции. Постпреды стран ЕС со-
гласовали 16-й пакет мер против РФ. 
По данным СМИ, ограничения вклю-
чают запрет на импорт первичного 
алюминия, в санкционные списки мо-
гут попасть 73 новых судна «теневого» 
флота и 13 банков. При этом от введе-
ния ограничений в отношении поста-
вок газа Брюссель воздерживается 
из-за позиции Словакии и Венгрии. 
От санкций страдает сам Евросоюз, 
даже политические элиты крупнейшей 
его экономики — Германии — выска-
зываются о необходимости однажды 
восстановить отношения с Москвой. 
Может ли очередной пакет мер про-
тив России стать последним — в мате-
риале «Известий».

Полномочные представители стран 
ЕС согласовали новый, 16-й пакет санк-
ций против России. По данным СМИ, 
ограничения включают запрет им-
порта первичного алюминия, хро-
ма и некоторых хими-
катов. По сведениям 
Politico, свои опасения 
по поводу ограничений 
в отношении алюми-
ния высказала Греция, 
но её смогли убедить 
присоединиться к об-
щему решению.

При этом импорт 
алюминия из России уже запрещён 
в США и Британии, а Евросоюз ра-
нее ввёл санкции против ввоза рос-
сийской проволоки, фольги и труб 
из этого металла. РФ — один из круп-
нейших производителей алюминия, 
но поставки в ЕС постепенно сокра-
щались в течение последних лет: доля 
нашего алюминия в экспорте стран 
союза снизилась с 19% в 2022-м до 6% 
в 2024 году. Сокращение российских 
поставок было компенсировано им-
портом из Индии и Юго-Восточной 
Азии. РФ же перенаправила экспорт 
алюминия на азиатские рынки, в част-
ности в Китай.

Новый пакет содержит также за-
прет на обслуживание газо- и нефте-
перерабатывающих заводов. Ранее 
группа из десяти государств — Дании, 
Ирландии, Латвии, Литвы, Польши, Ру-
мынии, Швеции, Эстонии, Финляндии 
и Чехии — предложила ограничить им-
порт голубого топлива из РФ на евро-
пейский рынок. На этом фоне закупки 
российского СПГ европейскими по-
требителями бьют рекорды. По дан-
ным компании Rystad Energy, импорт 

Евросоюзом сжиженного природно-
го газа из РФ в 2024-м составил почти 
17,8 млн т против 15,1 млн т годом ранее.

Против ограничений в этой сфере 
выступали Словакия и Венгрия, кото-
рые зависят от поставок трубопровод-
ного российского газа. Напомним, что 
с 1 января Украина прекратила тран-
зит в Словакию через свою террито-
рию. Поставки российского голубо-
го топлива теперь возможны только 
по «Турецкому потоку», Братислава так-
же ведёт переговоры о возобновлении 
транзита через Украину. На фоне пере-
говоров России и США ситуация с по-
ставками может измениться, особенно 
из-за требований проведения выбо-
ров на Украине, сообщил «Известиям» 
глава комитета парламента Словакии 
по международным делам Мариан Кэри.

— По моему мнению, если бы это 
было (запрет на импорт газа из Рос-
сии. — «Известия») в программе, то есть 
в Евросоюзе, государства, которые 
не будут согласны. Например, Слова-
кия, Венгрия и другие, — сказал он.

Кроме того, будут введены ограниче-
ния против 13 банков, а также 73 судов, 

входящих в «теневой флот» для 
экспорта сырой нефти. По словам 

главы ЕК Ур-
с ул ы фон 
дер Ляйен, 

эти меры направлены на про-
тиводействие обходу санкций. 
В чёрные списки планируется внести 
ещё 48 физлиц и 35 юрлиц, рассказали 
источники Reuters. Под запрет могут по-
пасть восемь российских медиа, но кон-
кретные вещатели названы не были. 
Ещё в мае 2024-го Брюссель запретил 
вещание на территории стран объеди-
нения ряда российских СМИ, включая 
«Известия» и «РИА Новости».

Примечательно, что в рамках 16-го 
пакета обсуждается запрет на прода-
жу в РФ игровых консолей, джойсти-
ков и авиасимуляторов. Глава диплома-
тии ЕС Кая Каллас ранее допускала, что 
российские ВС используют эти устрой-
ства для управления беспилотниками. 
По сведениям FT, запрет Евросоюза бу-
дет направлен против отдельных про-
давцов из стран объединения, которые 
всё ещё отправляют в Россию игровые 
консоли. При этом три крупнейших 

производителя игровых приставок — 
американская Microsoft и японские 
Nintendo и Sony — ещё в марте 2022-го 
прекратили продажи в России.

При согласовании нового пакета огра-
ничений Венгрия сумела добиться ис-
ключений из санкционного режима. 
В частности, Будапешт может и дальше 
использовать нефтепродукты из рос-
сийского сырья и оборудование для об-
служивания нефтепровода «Дружба», 
по которому в Центральную Европу по-
ставляется нефть, заявил венгерский ми-
нистр иностранных дел Петер Сийярто. 
Он также подтвердил, что его страна пре-
дотвратила введение санкций против па-
триарха Кирилла, Олимпийского коми-
тета России и двух футбольных команд.

ЕС продолжает усиливать санкци-
онное давление на фоне прошедших 
переговоров представителей России 
и США в Эр-Рияде. Более того, в Брюс-
селе обсуждают, какая страна и сколь-
ко будет платить Украине после пре-
кращения финансовой поддержки 
Вашингтона, сказал премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан.

Действия ЕС — сигнал о несогласии 
с политикой США. Сказывается инер-
ционный характер политики Брюс-
селя, но по мере того, как лидеры ЕС 
будут осознавать своё новое положе-
ние, ситуация может измениться, го-

ворит «Известиям» заместитель 
директора Института истории 
и политики МПГУ Владимир 

Шаповалов.
— Если ситуация не будет разви-

ваться по драматическому сценарию, 
то 16-й пакет санк-
ций может оказать-
ся последним, — ре-
зюмировал эксперт.

Предыдущие пе-
речни мер нанесли 

серьёзный ущерб европейской эконо-
мике, которая потеряла российский 
рынок и дешёвые энергоносители. На-
пример, в 2023 году ВВП Германии со-
кратился на 0,3%, в 2024-м — на 0,2%, 
сообщила немецкая статистическая 
служба. Основной удар пришёлся 
именно на обрабатывающую промыш-
ленность, которая потеряла 3% своего 
объёма. В 2023-м десять из 27 стран ЕС 
столкнулись с экономическим спадом, 
«антилидером» стала Эстония.

как мэр органичен, созвучен Санкт-
Петербургу, вложил в его развитие 
свои талант, интеллект, кипучую энер-
гию. Да, он пережил здесь и трудные 
времена: пережил и предательство, 
и клевету. Но никому и никогда не от-
вечал тем же самым, никогда не опу-
скался до этого. Всегда держал высоту 
благородства и достоинства. Мы будем 
помнить его именно таким, — поделил-
ся президент.

При этом глава государства не счи-
тает преувеличением назвать Собча-
ка одним из тех, кто закладывал ос-
новы современной России. Под звуки 
аплодисментов он попрощался с вдо-
вой и дочерью политика, которые также 
присутствовали на этом вечере.

После этого Владимир Путин от-
правился на научно-производственное 
предприятие «Радар ммс», которое спе-
циализируется на разработке систем 
самонаведения высокоточного ору-
жия, радиолокационных систем, а так-
же БПЛА. Президенту продемонстри-
ровали беспилотники гражданского 
назначения. Среди них — легендарный 
БВС ВТ 440, способный доставлять гру-

зы массой до 100 кг. Сам он весит 440 кг. 
Это первый в России сертифицирован-
ный беспилотный вертолёт. Уже сей-
час он используется на Ямале, сказал 
«Известиям» генеральный конструктор 
АО «НПП “Радар ммс”» Георгий Анцев.

— Каждый день четыре-пять рейсов 
совершает. Он работает полностью 
в автоматическом режиме, не требу-
ется никаких действий от оператора, 
двигается по маршруту, расходится 
с воздушными судами в автоматиче-
ском режиме и автоматически призем-
ляется. Единственное, для чего нужен 
оператор, он изначально формирует 
полётное задание: куда лететь, в ка-
кие точки приземляться. То есть это 
робот. Робот с искусственным интел-
лектом, который обеспечивает сегод-
ня исполнение логистической задачи, — 
рассказал «Известиям» Георгий Анцев.

«Радар ммс» занимает лидирующие 
позиции в сфере создания интеллекту-
альных систем для авиационной, мор-
ской техники, причём как военного, так 
и гражданского назначения.

— Предприятие вносит весомый 
вклад в укрепление обороноспособно-

сти и безопасности России, разрабаты-
вает и поставляет автоматизированные 
системы и комплексы для высокоточ-
ного оружия. Я нахожусь в постоянном 
контакте с нашими военными, с коман-
дующими группировками — так или 
иначе всегда, хочу это подчеркнуть, 
всегда, как бы разговор ни разворачи-
вался, он затрагивает и те изделия, ко-
торые производятся на вашем предпри-
ятии, — сказал Владимир Путин.

За высокие достижения в обеспе-
чении оборонного потенциала России 
коллектив «Радара ммс» был удостоен 
ордена Александра Невского. Позже 
Владимир Путин собрал отдельное со-
вещание. Там он заявил о необходимо-
сти активно развивать создание бес-
пилотных авиационных систем как 
для гражданского, так и для оборон-
ного сектора. По словам президента, 
сегодня вся высокотехнологичная но-
менклатура изделий, производимых 
на «Радаре ммс», входит в состав со-
временных средств обнаружения, раз-
ведки и наведения. Владимир Путин 
назвал выполнение гособоронзаказа 
основной задачей этого предприятия.
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С большой цифры
Доходность до 40% привела к резкому росту вложений в ЦФА

Роза Алмакунова, Мария Колобова

Россияне накупили цифровых фи-
нансовых активов — аналогов акций 

и облигаций на блокчейне — на 159 млрд 
рублей в 2024-м. Это вчетверо больше, 
чем годом ранее, сообщили «Известиям» 
в ЦБ. Людей привлекает высокая доход-
ность — до 40%, тогда как деньги на вкла-
де можно разместить не выше чем под 
25%, а биржевые инструменты приносят 
ещё меньше. Для бизнеса привлекать та-
ким образом средства быстрее и дешев-
ле, поэтому ставки выше. Какие риски 
при этом несёт новый инструмент вло-
жений — в материале «Известий».

За прошлый год россияне заключи-
ли 215 тыс. сделок по покупке цифровых 
финансовых активов (ЦФА). Общий объ-
ём вложений граждан в новый инстру-
мент достиг 159 млрд рублей. Эта сумма 
более чем в четыре раза превысила ре-
зультаты предыдущего года, сообщили 
«Известиям» в Банке России.

ЦФА — это аналог уже существую-
щих инструментов, таких как акции или 
облигации. Но разница в том, что они 
работают на основе блокчейна. Их вы-
пуск и продажа разрешены только через 
операторов информационных систем, 
включённых в специальный реестр 
Центробанка. Сейчас их 14 — среди них, 
в частности, Сбербанк, Альфа-банк, СПБ 
Биржа, «Атомайз», Национальный рас-
чётный депозитарий, «Лайтхаус».

Рынок ЦФА достаточно новый, он по-
явился в 2020-м, отметили «Известиям» 
в пресс-службе Сбера. При этом он ак-
тивно развивается — такие вложения 
делают не только институциональ-
ные инвесторы, но и обычные физлица. 
В 2024-м клиентами «Атомайза» были 
85 тыс. человек, из них доля квалифи-
цированных инвесторов не превыша-
ла 5%, сообщил гендиректор платфор-
мы Алексей Илясов.

В целом в 2024-м рынок цифровых 
активов показал динамичный рост 

по всем показателям, включая число 
новых операторов, количество состо-
явшихся выпусков, объёмы размещён-
ных средств и разнообразие эмитентов, 
поделились в ЦБ. Там отметили: за год 
размещено 950 выпусков на сумму более 
580 млрд рублей, или почти в девять раз 
выше показателей 2023-го. В основном 
размещаются ЦФА примерно на 90 дней, 
указали в СПБ Бирже.

Тем не менее пока рынок ЦФА всё 
же гораздо меньше инвестиций в тра-
диционные инструменты. Для срав-
нения: в 2024 году частные инвесторы 
вложили в ценные бумаги на Мосбир-
же 1,3 трлн рублей, рассказали в пресс-
службе площадки. Из них 859 млрд — 
в облигации.

Доходность по ЦФА в разных кейсах 
определяется уникальными подхода-
ми и может быть как фиксированной, 
так и плавающей, привязанной к раз-
личным показателям и индексам, рас-
сказали в ЦБ. Также она может зависеть 
от котировки драгоценных металлов, 
стоимости бриллиантов, недвижимо-
сти, наступления определённых собы-
тий и других факторов, пояснили в ре-
гуляторе.

Из-за такого многообразия опре-
делить средний уровень прогнозируе-
мой прибыли сложно. Доходность неко-
торых активов, выпускаемых в форме 
цифровых облигаций, сопоставима 
с ключевой ставкой, резюмировали 
в Банке России.

Самым популярным видом цифро-
вых активов в прошлом году были дол-
говые обязательства, то есть цифровые 
аналоги облигаций, отметил Алексей 
Илясов. Он пояснил: компания, выпу-
стившая этот актив, периодически вы-
плачивает фиксированную доходность, 
а в конце срока, при погашении, возвра-
щает клиенту и изначально внесённые 
им деньги.

По таким продуктам доходность в ос-
новном превышала ставки по вкладам, 
добавил Алексей Илясов: порядка 27% 
годовых. Тогда как по депозитам в дека-
бре банки предлагали 22–24%, писали 
«Известия». А доходности по облигаци-
ям доходили до максимальных 22–26%.

Также в 2024-м были популярны 
так называемые защитные ЦФА. Сре-
ди них — токены на драгметаллы с еже-
дневным изменением цены, например 
активы на палладий или золото, продол-
жил специалист. При этом есть и более 
нестандартные продукты: например, 
арт-токены, добавил он.

В СПБ Бирже сказали, что доходность 
выпусков ЦФА в прошлом году варьиро-
валась от 20 до 25% годовых.

Доходность ЦФА как нового инстру-
мента на рынке с дефицитом оборотных 
средств сейчас очень высокая, отметил 
эксперт по инвестициям Василий Лав-
ров. Отдельные компании дают доход-
ности, которые приближаются к 40% го-
довых.

ЦФА могут дать более высокие про-
центы, чем депозиты и облигации, со-
гласился ведущий аналитик AMarkets 
Игорь Расторгуев. При этом они несут 
в себе больше рисков, отметил он. В це-
лом они схожи с классическими ин-
струментами, отметил Алексей Илясов. 
Например, кредитный риск эмитен-
та такого актива работает так же, как 
в облигациях, пояснили в пресс-службе 
Сбера. Есть вероятность, что компания, 
выпустившая токен, не сможет распла-
титься со своими долгами.

Ещё есть рыночный фактор. Если 
стоимость ЦФА привязана к опреде-
лённому активу (например, золоту) и его 
цена начнёт снижаться, то инвестор по-
теряет деньги. Таким же рискам подвер-
гнуты и другие инвестпродукты, указа-
ли в банке.

Однако для неквалифицированных 
инвесторов есть дополнительные огра-
ничения при вложении средств в ЦФА. 
Они могут покупать только токены 
с фиксированной доходностью и на сум-
му не более 600 тыс. рублей в год, на-
помнили в кредитной организации. Там 
считают, что перечень доступных ин-
струментов стоит расширить. Напри-
мер, разрешить вкладываться в активы, 
привязанные к ключевой ставке и курсу.

Неквалифицированные инвесторы 
уже могут покупать облигации, привя-
занные к ключевой, — это следует рас-
пространить и на цифровые активы, 
согласен Алексей Илясов. Кроме того, 
по его словам, многие инвесторы «упёр-
лись» в лимит 600 тыс. по ЦФА. Поэтому 
в компании просят регулятор опреде-
лить инструменты, по которым можно 
повысить этот порог.

— Главные преимущества покупки 
ЦФА — их доступность и диверсифика-
ция. Это позволяет инвестировать в раз-
личные активы без необходимости при-
обретать их физически, что упрощает 
процесс вложения денег. Также техно-
логия блокчейн, используемая в таких 
инструментах, обеспечивает прозрач-
ность и отслеживаемость операций, — 
добавил Игорь Расторгуев из AMarkets.

Преимущества в том, что это све-
жий инструмент и на нём можно зара-
ботать неприлично много, если уметь 
пользоваться им грамотно, считает Ва-
силий Лавров. По его словам, объём 
рынка ЦФА по сравнению с рынком об-
лигаций сильно мал, и сейчас это пре-
имущественно только долговые бумаги. 
Но рост есть, и дальше он будет стреми-
тельным, уверен эксперт.

Меры и действия
С мошенниками хотят бороться задержкой СМС  
на 15 минут и спецкнопкой

Мария Колобова, Евгений Грачев

Установить спецкнопку в банковских 
приложениях, чтобы упростить по-

дачу заявлений в полицию на мошенни-
ков, а также ввести задержку в 15 минут 
при отправке СМС с кодом подтверж-
дения операции — эти предложения 
ЦБ и Минцифры стали самыми яркими 
на пленарной сессии Уральского фору-
ма по кибербезопасности в 2025 году. 
На эту тему власти посмотрели весьма 
широко: они поспорили о блокировках 
звонков через мессенджеры и о под-
тверждении операций вторым лицом. 
Также глава регулятора Эльвира На-
биуллина рассказала о новом вирусе 
SpyNote, который следит за телефоном 
и опустошает счета. А глава «Лабора-
тории Касперского» Евгений Каспер-
ский предупредил, что злоумышленни-
ки активно используют дипфейки — это 
тренд, с которым государству ещё пред-
стоит справиться. Что уже сделано для 
защиты граждан и на чём власти сфо-
кусируются в будущем — в материале 
«Известий».

Крупнейший российский форум 
для обсуждения вызовов, связан-
ных с кибербезопасностью, старто-
вал 19 февраля в Екатеринбурге. Хотя 
он называется «Безопасность в фи-
нансах», а основной организатор — ЦБ, 
борьбу с мошенниками теперь ведут 
более широким фронтом: помимо 
представителей финансового сооб-
щества участие в дискуссии приняли 
глава Минцифры Максут Шадаев, зам-
министра внутренних дел Андрей Хра-
пов и заместитель генпрокурора РФ 
Сергей Зайцев.

Председатель Центробанка Эльви-
ра Набиуллина заявила, что в про шлом 
году мошенники похитили у граждан 
более 27 млрд рублей. И подчеркнула: 
раньше банки часто занижали уровень 
ущерба. Пришлось применять надзор-
ные меры, и теперь данные стали более 
показательными.

В прошлом году заработал закон, 
который вводит двухдневный пери-
од охлаждения при денежных перево-
дах, и он осложнил жизнь мошенникам. 
Сейчас крупные банки ежемесячно 
приостанавливают на два дня около 
300 тыс. переводов на подозрительные 
счета из базы Банка России. За это вре-
мя больше половины граждан успева-
ют разобраться в ситуации и отменить 
перевод злоумышленникам.

Банки почти перестали пропускать 
переводы на подозрительные сче-
та из базы ЦБ, добавила Набиуллина. 
По сути, такие счета мошенников ста-
новятся одноразовыми. Показательно, 
что цена дропперской карты на чёрном 
рынке выросла с 10–15 до 70 тыс. Одна-
ко из-за этого злоумышленники чаще 

используют наличные и курьеров для 
получения денег жертвы.

Другая тенденция прошлого года — 
рост кредитного мошенничества. Оно 
даёт порядка 40% от всего объёма по-
хищенных средств. Однако в этом году 
принят закон против таких преступле-
ний. В частности, вводится период ох-
лаждения перед выдачей потребитель-
ских ссуд.

Глава ЦБ добавила: во второй поло-
вине прошлого года начал распростра-
няться ещё один новый вид мошенни-
чества — вирус SpyNote с функциями 
удалённого доступа к телефону. Он ми-
микрирует под безобидные програм-
мы, и с его помощью преступники сна-
чала наблюдают за телефоном, видят 
пароли и СМС, а затем без труда уда-
лённо открывают банковское прило-
жение и забирают деньги. За последние 
полгода примерно 40–50% хищений 
со счетов совершается именно так.

Приложения крупных банков за-
щищены от подобных вирусов, однако 
у небольших игроков нет таких систем. 
В ЦБ будут работать над тем, чтобы все 
финорганизации устранили эту про-
блему максимум к апрелю.

Также в Банке России планируют 
упростить для граждан подачу за-

явлений о мошенничестве, сообщи-
ла Набиуллина. С октября 2025-го ЦБ 
хочет обязать кредитные организа-
ции внедрить специальную кнопку 
для таких обращений — тогда постра-
давшие смогут в режиме онлайн по-
лучить нужную справку для обраще-
ния в полицию.

— Сейчас только треть людей, став 
жертвой мошенников, идут в банк или 
полицию. Цель — сделать так, чтобы 
больше граждан рассказывали вла-
стям, если такое с ними случилось, — 
подчеркнула глава ЦБ.

В Ассоциации банков России та-
кую инициативу сразу поддержали: 
финансовое сообщество проработает 
предложение регулятора о спец кнопке, 
сообщил «Известиям» президент орга-
низации Анатолий Козлачков. Однако 
он отметил: чтобы выполнить законо-
дательные нормы, кредитным органи-
зациям нужны время и ресурсы на до-
работку систем. То есть нельзя пока 
прогнозировать, когда появится та-
кая кнопка.

Правительство уже одобрило па-
кет поправок для борьбы с телефон-
ным и интернет-мошенничеством, 
сообщил Максут Шадаев. По его сло-
вам, сейчас разрабатывается ещё це-
лый ряд мер. Например, по маркиров-
ке звонков — чтобы каждый абонент 
знал, от кого поступает вызов. Также 
нужно, чтобы СМС с кодом подтверж-
дения банковской операции не от-
правлялись во время звонка, а только 
через 15 минут. Так у человека будет 
время осознать, что могли звонить мо-
шенники.

Обсуждается и мера, при которой 
банковский клиент мог бы указать 
второе лицо для подтверждения опе-
раций — особенно это актуально для 
старшего поколения и детей, добавил 
Максут Шадаев. По его словам, к такой 
помощи можно обратиться при оформ-
лении кредитов, снятии денег.

Подобное подтверждение заявки 
на заём сильно усложнит жизнь мо-
шенникам, отметил экономист Андрей 
Бархота. Часто они играют на эмоци-
ях людей и подталкивают их к более 
быстрым действиям, чтобы избежать 
мнимой угрозы. Если в этот процесс 
будет включено второе лицо, которое 
не попало под влияние злоумышлен-
ников, вероятность успеха для них за-
метно снизится.

Задержка в отправке СМС-кодов 
на 15 минут также защитит население, 
поскольку в таком случае мошенни-
кам придётся держать жертву на свя-
зи и под контролем всё это время, до-
бавил Андрей Бархота. Это потребует 
от них незаурядных навыков психофи-
зического воздействия. В любом слу-
чае есть вероятность, что за это вре-
мя пострадавший успеет одуматься 
и остановить процесс.
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« В ПРОШЛОМ 
ГОДУ МОШЕН-
НИКИ ПОХИ-

ТИЛИ У ГРАЖДАН БОЛЕЕ 
27 МЛРД РУБЛЕЙ. РАНЬШЕ 
БАНКИ ЧАСТО ЗАНИЖА-
ЛИ УРОВЕНЬ УЩЕРБА. ПРИ-
ШЛОСЬ ПРИМЕНЯТЬ НАД-
ЗОРНЫЕ МЕРЫ, И ТЕПЕРЬ 
ДАННЫЕ СТАЛИ БОЛЕЕ 
ПОКАЗАТЕЛЬНЫМИ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

₽580
достиг рынок цифровых активов  
в 2024 году  

миллиардов

Ольга Анасьева

В ласти запланировали резкое умень-
шение трат из ФНБ в этом  году. 

На инвестпроекты собираются расхо-
довать всего 700 млрд рублей против 
1,1 трлн в 2024-м. А на погашение дефи-
цита бюджета деньги вовсе направлять 
не думают, тогда как в прошлом году 
для этого использовали 1,3 трлн руб-
лей. Государство стало аккуратнее тра-
тить деньги из «кубышки» на фоне того, 
что её ликвидная часть исчерпывается: 
за три года она снизилась почти вдвое — 
до 3,7 трлн. Однако эксперты считают: 
подход государства к тратам из Фонда 
национального благосостояния сдер-
жанный и сбалансированный, и вряд 
ли его исчерпают.

Ключевой статьёй расходов из ФНБ 
в 2025 году станет финансирование 

крупных инфраструктурных 

проектов. На них планируется потра-
тить 700 млрд рублей, заявили «Изве-
стиям» в Минэке. Помимо этого из «ку-
бышки» собираются направить около 
600 млн на софинансирование пенси-
онных накоплений, следует из бюдже-
та на 2025–2027 годы.

В прошлом году из ФНБ также тра-
тили деньги на инвестпроекты в сфере 
промышленности и транспорта — око-
ло 1,1 трлн рублей, рассказали редак-
ции в Минэке. В частности, вклады-
вались в строительство комплекса 
по переработке газа в Усть-Луге. Дру-
гой крупной статьёй расходов из «ку-
бышки» в 2024-м стало погашение де-
фицита бюджета в 1,3 трлн, следует 
из финансового плана. Также в про-
шлом году оттуда направили около 
200 млн на пенсии.

То есть, по подсчётам «Известий», 
в сумме из ФНБ в 2024-м выделили свы-
ше 2,4 трлн рублей. Это в 3,5 раза боль-
ше, чем заложенные на этот год планы.

Осенью министр финансов Ан-
тон Силуанов заявил, что ФНБ боль-
ше не будет использоваться для фи-
нансирования дефицита. Недостачу 
будут покрывать за счёт государ-
ственных заимствований — через 
размещение ОФЗ. Ожидается, что 
в этом году дефицит составит 1,2 трлн 
рублей.

Начиная со следующего года вла-
сти будут использовать ФНБ исклю-
чительно как источник для обеспе-
чения страховки на случай снижения 
цен на нефть, уточнял ранее Антон Си-
луанов. «Известия» направили запрос 
в Минфин.

В 2025 году средства из ФНБ так-
же планируют направить на про-
мышленность и транспорт, сообщили 
в Минэке. Самая круп-
ная сумма пойдёт 
на развитие 
высокоско-
р о с т н о й 

магистрали (ВСМ) из Москвы в Санкт-
Петербург — на это намереваются по-
тратить около 300 млрд из общей 
суммы 700 млрд. В середине 2024-го 
президент Владимир Путин поручил 
принять все решения по строитель-
ству ВСМ. В феврале этого года гла-
ва Минтранса Роман Старовойт за-
явил, что выполнение проекта идёт 
по графику.

Кроме того, как говорил в интер-
вью «Известиям» на ВЭФ-2024 на тот 
момент замглавы Минэка Илья Торо-
сов, в этом году ещё порядка 300 млрд 
планируется потратить на крупные 
инфраструктурные проекты по пере-
работке нефти и газа. А также 56 млрд 
на лизинг водных судов.

— Решение о крупном финанси-
ровании ВСМ связано с перспек-
тивами экономического развития 
регионов, по которым будет прохо-
дить магистраль. Также она позво-
лит увеличить пропускную способ-

ность железных дорог и разгрузить 
аэропорты, разовьёт внутрен-

ний туризм, — отметила доцент Разложить 
баланс
Власти планируют резко  
сократить траты из ФНБ
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Мал и не очень дорог
В России открылся предзаказ iPhone 16e 

Антон Белый

A pple официально представила 
iPhone 16e — бюджетный вариант 

старших версий. Крупнейшие в РФ тор-
говые сети подтвердили «Известиям», 
что откроют предзаказ на устройство 
и объявят цены в ближайшее время. 
«М.Видео — Эльдорадо» уже объявила 
о старте предзаказа нового смартфона. 
Стоимость начинается от 77 999 рублей. 
МТС собирается это сделать 21 февраля, 
о ценах сообщит дополнительно.

Компания Apple представила новый 
смартфон iPhone 16e, он стал стартовой 
моделью в линейке iPhone 16. По сути, 
купертиновцы решили отказаться 
от линейки SE, предыдущий смартфон 
в которой датирован 2022 годом, и доба-
вили бюджетник в основную линейку.

Смартфон оснащён 6,1-дюймовым 
Retina OLED-экраном с частотой об-
новления 60 Гц. iPhone 16e будет досту-
пен в конфигурациях с памятью на 128, 
256 и 512 Гб, а его стартовая цена со-
ставляет $599 за модель с 128 Гб, $699 — 
с 256 Гб и $899 — с 512 Гб.

iPhone 16e сохранил дизайн корпуса 
от iPhone 14, включая вырез под фрон-
тальную камеру в виде «чёлки» вместо 
динамического острова и достаточно 
широкие рамки вокруг экрана. Внеш-
не модель отличается от iPhone 14 лишь 
одинарной основной камерой и новой 
кнопкой Action Button. В продаже бу-
дут доступны только два цвета — белый 
и чёрный, что свидетельствует о том, 
что Apple решила полностью отказать-
ся от красного цвета Product RED.

iPhone 16e работает на том же про-
цессоре, что и остальные модели ли-
нейки iPhone 16, — Apple A18. Компания 
утверждает: новинка поддерживает 
фирменный искусственный интеллект 
Apple Intelligence, что подтверждает-
ся наличием 8 Гб оперативной памяти. 
Также стоит отметить, что в устройстве 
установлен модем Apple C1 — первый мо-
дем, разработанный Apple. Одинарная 
камера имеет разрешение 48 Мп.

По словам генерального директора 
розничной сети МТС Андрея Губанова, 
компания откроет предзаказ на новин-
ки 21 февраля и привезёт их в Россию 

в числе первых. В свою очередь, пресс-
служба группы «М.Видео — Эльдорадо» 
уже объявила о старте предзаказа но-
вого смартфона iPhone 16e. Стоимость 
начинается от 77 999 рублей, это цена 
версии с 128 Гб памяти. Устройство с па-
мятью 256 Гб обойдётся в 89 999 рублей.

— Мы ожидаем высокий спрос на но-
винку, так как последняя модель SE 
выходила почти три года назад. Клиен-
ты смогут оформить предзаказ на вы-
годных условиях, — добавили в пресс-
службе «М.Видео — Эльдорадо».

Важно, что с аудиторией ультра-
бюджетных устройств iPhone 16e по-
чти не пересекается. За 18–20 тыс. руб-
лей сейчас можно купить телефон 
на Android с большим хорошим экра-
ном, современным дизайном, неплохой 
камерой. И он даже не будет подвисать 
и глючить. Тем, кому телефон нужен для 
соцсетей, просмотра видео и игр при 
минимальном бюджете, такое устрой-
ство подойдёт лучше. А 16e — это про 
стабильность, сообщил шеф-редактор 
Т—Ж Никита Богуславский.

— Для Apple новый дизайн 16e  — 
очень важный ход. Во-первых, это спо-
соб оптимизировать производство. 
Во-вторых, теперь между экс-SE и «ос-
новными» моделями намного меньше 
разницы, и покупателям самых доступ-
ных айфонов будет намного проще про-
дать устройства из более дорогих ли-

неек в будущем. Кроме того, он весьма 
удобен для одной руки, — добавил Ни-
кита Богуславский.

Руководитель направления «Смарт-
фоны» Wildberries Давид Давидян сооб-
щил, что перед Новым годом обороты 
iPhone в столичных городах показы-
вали резкий рост год к году: в Москве 
на 170%, а в Петербурге на целых 380%. 
При этом наибольшим спросом среди 
моделей iPhone пользуются флагман-
ские решения Pro и Pro Max с большим 
объёмом памяти.

Главный редактор портала Ferra.ru 
Евгений Харитонов считает, что с вы-
пуском iPhone 16e четвёртого поко-
ления Apple стала первой компанией, 
выпустившей «молоко» ёмкостью 0,4 л 
на рынке, где до сих пор такие продук-
ты выпускали в бутылках 0,5 л. Он пред-
лагает оценивать продукт как смарт-
фон-пробник и прогнозирует, что Apple 
с выходом iPhone 17 поднимет цены 
на остальные смартфоны и у покупа-
телей не останется выхода, кроме как 
переходить на E-модели.

— Увы, получился скучный смарт-
фон в целом, но достаточно пригод-
ный к эксплуатации iPhone. Он так-
же может стать первым смартфоном, 
цены на который Apple будет двигать 
в очень широких пределах — потому 
что «не жалко». На основную линейку 
iPhone 16 и iPhone 17 Apple опасается 
снижать цены, чтобы не попасть в ло-
вушку, в которую попала Samsung, — 
корейцы всегда выставляют загради-
тельно высокие цены, после этого, как 
правило, страдают от плохих продаж 
и роняют цены почти до уровня китай-
ских смартфонов, — резюмировал Ев-
гений Харитонов.

По мнению генерального директо-
ра TelecomDaily Дениса Кускова, 16e 
повторит успех моделей из линейки SE. 
В качестве примера он приводит факт: 
первое поколение SE вышло в 2016 году 
и у нас в стране успешно продавалось 
вплоть до 2021-го. И то, что потребители 
осознанно приобретали смартфон, ко-
торому более четырёх лет, — наглядный 
пример не просто лояльности по отно-
шению к бренду, а беспрецедентной 
любви к нему в России.

Вместе STEM
Как негосударственные вузы меняют систему образования в России

Василий Громов 

Россияне всё больше заинтересова-
ны в получении высшего образо-

вания в частных вузах — базовые уни-
верситетские программы не всегда 
справляются с новыми требованиями 
работодателей, полагают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Отечественные 
компании нуждаются в узкоспециализи-
рованных кадрах, которых не требуется 
дообучать на месте работы. Болонская 
система, от которой планируется отойти 
уже в 2026 году, фокусируется в основ-
ном на базовых знаниях, а государствен-
ные учреждения пока не дают студентам 
достаточной практики. Активное разви-
тие частных вузов хорошо иллюстриру-
ет тот факт, что в самом центре Москвы, 
в здании Центрального телеграфа, ско-
ро будут учиться студенты Центрального 
университета. Как дальше будет менять-
ся система образования — в материале 
«Известий».

�� КАК РАБОТАЮТ ЧАСТНЫЕ 
ВУЗЫ В РОССИИ

В России бурно развиваются универ-
ситеты, созданные ведущими ком-
паниями, и частные вузы, выяснили 
«Известия». Болонская система выс-
шего образования создаёт дисбалан-
сы на рынке труда — у выпускников ба-
калаврских программ может не хватать 
необходимых для работодателей навы-
ков. Поэтому в стране всё больше растёт 
влияние нестандартных и узкоспециа-
лизированных образовательных на-
правлений. В авангарде этого процесса 
стоят крупнейшие российские компа-
нии.

Например, в 2023 году Т-Банк при 
поддержке 50 крупнейших организа-
ций России инициировал создание 
Центрального университета, который 
ориентируется на STEM-подход в об-
разовании. Эта методика делает упор 
на междисциплинарном образовании, 
объединяя науку (Science), технологии 
(Technology), инженерию (Engineering) 
и математику (Mathematics) в единую 
систему обучения. Большое внимание 
здесь уделяется практическому приме-
нению знаний. В создании вуза участву-
ют крупные организации: Центробанк 
РФ, VK, «Яндекс», «Авито», а также Сбер. 
Выпускники вуза получают дипломы 
о высшем образовании государствен-
ного образца по специальностям «ма-
тематика и компьютерные науки», «биз-
нес-информатика» в трёх направлениях: 
«разработка», «искусственный интел-
лект», «бизнес и аналитика».

А уже в 2025-м стало известно, что 
Центральный университет займёт 
одно из центральных зданий столи-
цы: его планируют разместить в зда-

нии Центрального телеграфа в Москве 
на Тверской улице, на площади 71 тыс. 
кв. м. Сделка по приобретению этого 
объекта на сегодняшний день оцени-
вается как крупнейшая на рынке недви-
жимости в этом году. В XVIII веке здесь 
был пансион Московского университе-
та — лучшее учебное заведение тех лет, 
теперь здесь откроется корпус одно-
го из крупнейших негосударственных 
университетов страны — прямо по со-
седству с факультетами журналистики 
и Институтом стран Азии и Африки МГУ, 
древнейшего государственного вуза.

STEM-модель обучения актуальна 
из-за нацеленности экономики стра-
ны на технологический суверенитет, 
инновации и цифровизацию, отметил 
доцент Института мировой экономи-
ки и бизнеса РУДН Равиль Асмятуллин. 
Эти стратегические цели закреплены 
в указе о национальных целях развития 
РФ до 2030 года — для их достижения не-
обходимо повышение конкурентоспо-
собности российской экономики.

Центральный университет вошёл 
в топ-10 лучших вузов России по каче-
ству набора абитуриентов в 2024 году, 
заняв восьмое место. В рейтинге, со-
ставленном ВШЭ на основе данных 
более 800 учреждений, он также стал 
третьим по платному набору. В десят-
ку лидеров вошли МФТИ, МГУ, МГИМО, 
НИУ ВШЭ (Москва и СПб), МИФИ, уни-
верситет Иннополис, ИТМО и Акаде-
мия внешней торговли. Учреждение 
продолжает развивать свою научную 
деятельность — например, университет 
совместно с институтом AIRI запустил 
Лабораторию искусственного интел-
лекта (ИИ), анализа данных и модели-
рования. Преподаватели Центрально-
го университета в 2024 году привели 
к победе школьную сборную на пер-
вой Международной олимпиаде по ис-
кусственному интеллекту в Болгарии.

— Качество приёма в платных вузах, 
включая государственные, растёт. Сту-
денты и родители всё больше доверя-
ют платному образованию. Это связано 
с тем, что негосударственные вузы ча-
сто сотрудничают с крупными компа-
ниями, которые финансируют нужные 
направления, предоставляют препода-
вателей-практиков и помогают адап-
тировать программы под требования 
рынка, — говорит ректор Центрально-
го университета Евгений Ивашкевич.

Сегодня в России работает несколь-
ко корпоративных площадок для об-
учения, которые ранее открыли дру-
гие крупнейшие компании. Например, 
с 2012 года существует СберУниверси-
тет, который фокусируется на подготов-
ке топ-менеджеров и предпринимате-
лей на базе опыта компании. Помимо 
того с 2007 года действует Школа ана-
лиза данных «Яндекса».

Всего с 2022 по 2024 год количество 
непосредственно вузов в РФ выросло 
на 38 — до 749 высших учебных заве-
дений, следует из данных Минобрна-
уки (есть у «Известий»). При этом уже 
действующие учреждения увеличи-
ли количество своих филиалов на 16 — 
до 540 отделений.

Нестандартный подход к образова-
нию применяет Сколковский институт 
науки и технологий — там студентов го-
товят по программам математических, 
естественных и технических наук, ин-
женерного дела, технологий, добавила 
экономист ИПЭИ Президентской ака-
демии Татьяна Блинова. Обучение там 
ведётся только по программам маги-
стратуры и аспирантуры. К образова-
тельному процессу здесь активно при-
влекают зарубежных профессоров, 
преподавателей и исследователей.

Университет Иннополис в Каза-
ни ориентирован преимущественно 
на подготовку IT-специалистов, доба-
вила Татьяна Блинова. Однако большая 
часть студентов, обучающихся в нём, — 
это бакалавры.

�� КАК ИЗМЕНИТСЯ ВЫСШЕЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ В РФ

Российская система высшего образо-
вания уже адаптируется к новым тре-
бованиям рынка труда, поскольку 
с 1 сентября 2026 года власти должны 
существенно её поменять, напомнил 
Равиль Асмятуллин из РУДН. Указ о ре-
форме вузов президент РФ Владимир 
Путин подписал ещё в мае 2023 года — 
с тех пор новые стандарты были опро-
бованы в пилотном проекте в шести ве-
дущих университетах страны.

Новый подход подразумевает от-
каз от бакалавриата — первой ступени 
в Болонской системе высшего образо-
вания, которая призвана объединить 
университетские стандарты в мировом 
масштабе. Бакалаврское образование 

длится четыре года — новая система хо-
чет вернуть пятилетний специалитет. 
Образование будет больше направле-
но на получение профильных компе-
тенций, а не базовых знаний, отметила 
Татьяна Блинова из Президентской ака-
демии. Студентам, которые уже обуча-
ются на таких направлениях, дадут воз-
можность доучиться по старой системе.

«Известия» направили запрос в Мин-
обрнауки об изменении системы обу-
чения.

— Новый формат образования дол-
жен приблизить навыки выпускников 
к требованиям рынка труда. Он должен 
давать возможность для более гибкого 
и тесного сотрудничества высшего об-
разования и бизнеса, — подчеркнул Ра-
виль Асмятуллин.

Уровень практической подготовки 
бакалавров часто был ниже ожиданий 
работодателей, отметила Татьяна Бли-
нова. Реформа необходима для напол-
нения рынка труда более квалифици-
рованными кадрами.

При этом реформа не отменяет того, 
что в России уже сформировался тренд 
на новые подходы к образованию, отме-
тила директор Центра трансформации 
образования Московской школы управ-
ления Сколково Ольга Назайкинская. 
По её словам, STEM-модель продолжит 
набирать влияние, поскольку приобре-
тает особую значимость на рынке. Тех-
нологический рывок, внедрение новых 
технологий, производство высокотех-
нологичной продукции и инженерные 
разработки требуют прочной основы 
в виде STEM-образования.

В целом система высшего образо-
вания к 2030 году пройдёт путь мягкой 
трансформации, а вузы будут консоли-
дироваться вокруг крупных националь-
ных университетов, добавил экономист 
Андрей Бархота.

— В ближайшие годы в РФ усилится 
кооперация между университетами, на-
учными организациями и рынком тру-
да. Достижение целей по технологиче-
скому лидерству потребует совместных 
усилий всех участников образователь-
ного процесса, — добавила Ольга Назай-
кинская.

Помимо того университеты от биз-
неса будут стремиться к сжатию и кон-
центрации учебных программ, чтобы 
достигнуть максимальной эффектив-
ности за минимальный период времени, 
заключил Андрей Бархота. Продолжит-
ся поиск баланса между базовой и при-
кладной частями образования — вузы, 
добавила Ольга Назайкинская, будут 
искать педагогические форматы, кото-
рые позволят связать фундаментальные 
знания с конкретными практическими 
навыками, которые будет возможно 
успешно применять в профессиональ-
ной деятельности.

Экономика и бизнес

Горючие споры
Правительство решит судьбу экспорта бензина — продлит ли кабмин  
разрешение на поставки за рубеж для крупных производителей

Ирина Кезик

П равительство может на полгода 
продлить разрешение на экспорт 

бензина для крупных производителей 
либо, наоборот, ввести полный запрет 
на поставки за рубеж с 1 марта сроком 
на месяц. Оба варианта будут рассма-
триваться 20 февраля на совещании 
у вице-премьера Александра Новака, 
сообщили источники «Известий». На за-
прете экспорта в преддверии посевной 
и плановых ремонтов НПЗ настаивает 
ФАС, а на продлении преференций для 
нефтяников — Минэнерго. Действую-
щие разрешения на экспорт заканчи-
ваются 28 февраля. Собеседники «Из-
вестий» склонны полагать, что кабмин 
поддержит Минэнерго. В пользу такого 
решения говорят устойчивая ситуация 
с поставками на внутренний рынок, ри-
ски ужесточения G7 потолка цен на рос-
сийское топливо и возможное давление 
США на Украину с требованием ввести 
мораторий на удары по энергообъек-
там РФ. Однако не факт, что экспорт бу-
дет продлён именно на полгода.

Решение о судьбе экспорта бен-
зина должно быть принято в четверг, 
20 февраля, на специальном совеща-
нии у вице-премьера Александра Но-
вака. Об этом «Известиям» рассказали 
два источника, знакомые с ситуацией. 
С инициативой временно — с 1 марта 
и на один месяц — при остановить по-
ставки бензина за границу выступает 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС).

7 февраля замглавы ведомства Вита-
лий Королёв в интервью ТАСС объяснил 
инициативу роста оптовых цен на бен-
зин необходимостью их стабилизации 
в преддверии посевной.

Однако с того момента биржевые 
цены на топливо снизились. По данным 
Санкт-Петербургской товарно-сырье-
вой биржи, если 10 февраля стоимость 
АИ-92 достигала 57,5 тыс. рублей за тон-
ну, а АИ-95 — 59,5 тыс. (это был максимум 
с начала года), то 19 февраля бензин тор-
говался уже по 52,2 и 55,9 тыс. рублей со-
ответственно.

В свою очередь, Минэнерго внесло 
в правительство предложение сохра-
нить разрешение на экспорт бензина 
для крупных производителей с марта 
по август включительно.

Собеседники «Известий» отмечают, 
что решение о полном запрете экспор-
та при необходимости может быть при-
нято в любой момент.

Вице-премьер Александр Новак, 
комментируя инициативу ФАС, отме-
тил, что она требует тщательного ана-
лиза.

— Мы будем смотреть, безусловно, 
мы будем принимать решение, связан-
ное в первую очередь с насыщением 
внутреннего рынка. Это требует тща-
тельного анализа. Мы обязательно про-
работаем эту инициативу вместе с Мин-
энерго, — говорил Новак журналистам 
в середине февраля.

— Рассчитываю, что разрешение о со-
хранении экспортного окна для произ-
водителей нефтепродуктов останется 
в силе. Конечно, не до конца лета. С учё-
том быстро меняющейся обстановки 
правительство будет обсуждать этот 
вопрос не реже чем раз в два месяца, — 
заявил «Известиям» зампред комитета 

по энергетической политике Госдумы 
Юрий Станкевич.

Он обратил внимание, что ситуа-
ция с наполнением внутреннего рынка 
устойчивая: в 2024-м топливно-энерге-
тическая отрасль сохранила стабиль-
ность производственных показателей 
в сегменте нефтепереработки, несмо-
тря на все внешние сложности — санк-
ции, удары БПЛА по заводам и нефтеба-
зам, логистические ограничения.

По словам Юрия Станкевича, 
в 2024 году поставки топлива на вну-
тренний рынок возросли — бензина 
на 2,8% к уровню 2023-го (до 38,8 млн т), 
дизеля на 4,7% (до 54,5 млн т). В теку-
щем году ситуация также остаётся ста-
бильной. Согласно приведённым депу-
татом данным, за январь российские 
НПЗ переработали порядка 24 млн т не-
фтяного сырья, произвели около 4 млн т 
автобензинов и 7,4 млн т дизеля. Из них 
на внутренний рынок направлено по-
рядка 3,3 и 4,4 млн т соответственно.

При этом среднее месячное потре-
бление бензина в России составляет 
3 млн т, дизеля — порядка 4 млн т, от-
метила управляющий партнёр WMT 
Consult Екатерина Косарева.
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кафедры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Мери Вали швили.

До этого, ещё в конце 2022-го, власти 
не хотели фондировать ВСМ из-за ряда 
обстоятельств — в частности, удоро-
жания импортных комплектующих, 
снижения платёжеспособного спро-
са, ухудшения прогноза по перевозкам 
и отказа концерна Siemens поставлять 
«Сапсаны». В 2024-м проект включили 
в перечень самоокупаемых, добавила 
Мери Валишвили. То есть российский 
бизнес нашёл способы запустить этот 
проект даже в условиях санкционных 
ограничений.

Минфин пополняет ФНБ исхо-
дя из стоимости нефти и бюджетно-
го правила — если цена на экспортное 
сырьё выше цены отсечения ($60/барр. 
в прошлом году), то излишки направ-
ляются в «кубышку» — на них покупа-
ется валюта. То есть нефтяные сверх-
доходы позволяют накопить подушку 
безопасности. Однако если стоимость 
сырья ниже цены отсечения, то из ФНБ 
валюту, наоборот, продают.

В пояснительной записке к феде-
ральному бюджету на 2025–2027 годы 
пополнения оценивались в 1,6 трлн 
рублей.

Деньги в ФНБ не лежат мёртвым 
грузом, а работают — их вкладывают 
в те или иные активы, например обли-
гации и акции российских эмитентов. 
Это неликвидная часть — она должна 
составлять 7% ВВП, тратить её нель-
зя. Остальное — это ликвидная часть, 
которую власти могут направлять 
на приоритетные траты. Общий размер 
ФНБ на 1 февраля составлял 11,97 трлн.

Сокращение денежных трат из фон-
да связано в первую очередь с умень-
шением его ликвидной части (средства 
на банковских счетах в ЦБ). По наибо-
лее свежим данным Минфина, она со-
ставляет 3,7 трлн против почти 8,5 трлн 
тремя годами ранее.

По словам независимого эксперта 
Андрея Бархоты, сокращение трат про-
исходит на фоне снижения экспортных 
доходов в результате санкций — ситуа-
ция усугубляется из-за возросших 
чрезвычайных расходов.
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Блин блином
Во сколько обойдётся угощение на Масленицу

Ксения Набаткина

С редняя стоимость продуктово-
го набора для приготовления бли-

нов составила в этом году 142 рубля, 
подсчитали для «Известий» аналити-
ки. Перед Масленой неделей растёт 
спрос как на сковородки и блинницы, 
так и на готовые изделия, отметили он-
лайн-площадки. Среди желающих печь 
самостоятельно вдвое вырос спрос 
на безглютеновую муку. Блины кало-
рийны, поэтому не стоит есть больше 
пары штук за раз, предупредили врачи.

Перед Масленой неделей (24 февра-
ля — 2 марта) индекс блинов составил 
142 рубля, подсчитали для «Известий» 
аналитики компании «Платформа 
ОФД». Эксперты использовали для 
расчёта стоимость набора продуктов 
для блюда на четырёх человек. За ос-
нову взяли рецепт, в котором для та-
кой порции нужны пол-литра молока, 
два яйца, стакан пшеничной муки, три 
столовые ложки растительного масла, 
столовая ложка сахара и половина чай-
ной ложки соли.

— Средняя цена ингредиентов в оф-
лайн-магазинах составила 142 рубля. 
Это на 5% выше уровня прошло-
го года, — отметили аналитики. — При 
этом для покупок онлайн аналогичная 
цена составила 239 рублей, что на 12% 
выше уровня прошлого года.

По их данным, из ингредиентов наи-
более заметно подорожала пшеничная 
мука — на 13%, при этом яйца подеше-
вели на 10% год к году.

В Москве индекс блинов оказал-
ся на уровне 162  рублей, в Санкт-
Петербурге — 150, в Краснодаре — 154, 
в Екатеринбурге — 158, в Новосибир-
ске — 178, а в Казани — 143 рублей.

Можно приобрести и готовую 
блинную смесь — её средняя цена, 
по подсчётам экспертов, составила 
в этом году 177 рублей. В этом году 
её покупают на 14% чаще.

Растёт популярность и онлайн-за-
казов. За год объём заказов готовых 
блинов через интернет увеличился 
на 24%, а замороженных — на 32%. Сре-
ди готовой и замороженной продук-
ции россияне чаще всего отдают пред-
почтение блинам с мясной начинкой 
и творогом. Средняя цена порции замо-
роженных угощений — 181 рубль.

В общепите порцию блинов поку-
пают в среднем за 271 рубль.

Рост продажи тематических това-
ров перед Масленой неделей зафикси-
ровали и маркетплейсы. На Wildberries 
продажи блинниц подскочили на 60%, 
а блинных сковородок перед праздни-
ками купили на 70% больше. Активно 
приобретают муку и блинные смеси, 
а также наборы для изготовления те-
матических поделок в форме традици-
онного чучела.

На Ozon также выросли в полтора 
раза продажи сгущённого молока и ва-
ренья, которые часто выбирают в ка-
честве дополнения к блинам.

— Причём в регионах количество 
покупок растёт быстрее, чем в столи-
це, — темп прироста спроса на варе-
нье и сгущёнку за пределами столицы 
в полтора раза больше, чем в Москве, — 
указали там.

Аналитики «Авито» также отметили 
рост спроса на лопатки и венчики. Для 
тех же, кто не хочет стоять у плиты, по-
явилось большое количество предло-
жений по приготовлению блинов на за-
каз, отметили в «Авито Услугах». Спрос 
на такие услуги вырос на 53% год к году. 
Также стали активно предлагать ус-
луги по доставке «блинной станции» 
на мероприятие, где повара будут го-
товить блины прямо перед гостями 
и угощать их. Исполнители предла-
гают оформить такую станцию в мас-
леничном стиле, а поваров нарядить 
в русские народные костюмы.

Ежегодно в период Масленицы сер-
висы по доставке готовой еды фикси-
руют повышенный спрос на блины. 
Наиболее активно их приобретают 
на шестой-седьмой день недели, сооб-

щили «Известиям» в сервисе «Яндекс 
Лавка». В прошлом году спрос на бли-
ны за неделю вырос сразу на 70%. Чаще 
всего заказывают классические блины 
на молоке, а в качестве добавки к ним 
выбирают клубничное и малиновое ва-
ренье, мёд, сметану и сливочное масло.

Кроме того, у россиян стала попу-
лярна безглютеновая мука — её про-
дажи выросли вдвое.

Во время Масленицы не стоит забы-
вать о чувстве меры, напомнили опро-
шенные «Известиями» врачи. Нагруз-
ка на организм в виде жирной пищи 
провоцирует выброс большего коли-
чества желчи, уточнила основатель 
и научный руководитель сети клиник 
иммунореабилитации, адаптацион-
ной и превентивной медицины Grand 
Clinic Ольга Шуппо.

— Если у человека есть пробле-
мы с желчевыводящими путями, это 
может спровоцировать обострение. 
С двойной нагрузкой в виде жирной 
пищи и углеводов способен справить-
ся только здоровый организм, — под-
черкнула она.

Чтобы избежать проблем со здоро-
вьем, стоит съедать не более четырёх 
блинов за раз, а лучше и вовсе ограни-

читься одним-двумя, считают врачи. 
Калорийность блинов можно снизить 
во время приготовления, объяснила 
врач-диетолог, эндокринолог семей-
ной клиники «РЖД-Медицина» на Ча-
совой Джанета Борлакова.

— Можно использовать воду вместо 
молока или выбирать продукты с по-
ниженной жирностью. Альтернатив-
ные виды муки, такие как гречневая 
или ржаная, также добавят блинам пи-
тательности и оригинальности. Поста-
райтесь ограничить или вовсе отказать-
ся от сахара в тесте, — посоветовала она.

В качестве начинки, по словам вра-
ча, хорошо использовать белковые 
продукты, такие как курица, нежная 
икра или кремообразный творог. Мож-
но также подавать блины с зеленью, 
фруктами или овощами — они обога-
тят рацион клетчаткой и помогут доль-
ше сохранять чувство сытости.

— Конечно, сладкие варианты тоже 
имеют право на существование, но ими 
лучше лакомиться в ограниченных ко-
личествах, — добавила врач.

Чтобы пища лучше усваивалась, 
стоит есть её не торопясь и не запи-
вать съеденное сладкими напитками, 
напомнила Джанета Борлакова.

A — Это современные ско-
ростные лифты, обеспечи-

вающие высокий комфорт при дви-
жении. Но в процессе эксплуатации 
выявились их недостатки, приводящие 
иногда к опасным инцидентам с трав-
мированием и гибелью пассажиров, — 
рассказал Алексей Зоточкин.

По его словам, при нормальном 
электропитании скоростные лиф-
ты безопасны. Частотный преобра-
зователь позволяет плавно разго-
нять и останавливать кабину, точно 
выставлять её на уровне пола на эта-
жах. Но если из-за грозы, пожара или 
технических сбоев отключится пита-
ние, то возможны проблемы, отмеча-
ет Алексей Зоточкин.

Например, двигатель теряет спо-
собность оттормаживать лифт. Ме-
ханический тормоз, рассчитанный 
на фиксацию кабины при останов-
ке, не спасает, лифт неконтролируе-
мо разгоняется, и тогда срабатывают 
ловители, которые резко схватывают 
падающую кабину, говорит эксперт.

— Пассажиры в этот момент пере-
живают серьёзную перегрузку. Мно-
гие падают, получают травмы, — объ-
ясняет Алексей Зоточкин.

Ещё хуже, когда лифт под действи-
ем противовеса неконтролируемо ле-
тит вверх. В этом случае система ло-
вителей не всегда предусмотрена, 
и кабина бьётся об отбойники. Люди 
получают серьёзные травмы, замеча-
ет эксперт НЛС.

Сегодня есть вопросы не только 
к тормозам, но и к лебёдкам, улавли-
вающим устройствам и технологиям 
безопасной эвакуации людей, отме-
тил председатель Технического ко-
митета по стандартизации ТК 209 Рос-
стандарта Лев Вольф-Троп.

К примеру, когда современный 
лифт заблокирован на верхнем этаже, 
вытащить людей непросто, потому 
что техникам перекрывается доступ 
к механизмам, находящимся в верх-
ней части шахты. Приходится выду-
мывать технологии спасения само-
стоятельно, поднимать домкратами 
многотонный противовес и опускать 
кабину. Всё это сопряжено с опасно-
стями, говорят специалисты.

— Поэтому нужны автоматические 
системы для эвакуации пассажиров 
из застрявшего лифта и дополнитель-

ный аварийный источник питания, — 
отмечает Лев Вольф-Троп.

Чтобы повысить безопасность 
подъёмников, будет изменён основ-
ной межгосударственный стандарт. 
Его разработку Росстандарт заказал 

в январе 2025 года. Одновременно 
свои нормативы готовит и Междуна-
родная организация по стандартиза-
ции ISO, они призваны устранить не-
достатки скоростных подъёмников 
иностранного производства.

Есть и не столь существенные 
недоработки в скоростных подъ-
ёмниках. По данным НЛС, лифты 
с прозрачными кабинами и стеклян-
ными створками в торговых центрах 
порой закусывают одежду и при от-

Общество

Агенты вливания
A — С этой страной в теку-

щий момент у россий-
ских силовиков практически нет 
взаимодействия по линии борьбы 
с преступностью. Но даже если бы 
было — процесс привлечения их к от-
ветственности очень трудоёмкий, — 
говорит специалист.

По его мнению, наркорынок пред-
лагает большие деньги, которые жи-
тели бедных республик Прибалти-
ки едва ли смогут заработать дома.

— Да и обустроить незаметно ла-
бораторию у себя на родине им бу-
дет проблематично — страна малень-
кая, все криминальные ниши заняты. 
А здесь их никто не знает, они в базах 
не засвечены никак.

Едут с преступным умыслом 
не только из Прибалтики, выясни-
ли «Известия». Летом прошлого года 
были задержаны граждане Белорус-
сии. Лабораторию по производству 
мефедрона они также обустроили 
в глухой деревушке — в их случае под 
Смоленском.

�� ЗАКОН НА ПАСПОРТ  
НЕ СМОТРИТ

Если говорить о нарколаборатори-
ях, то речь, как правило, идёт об осо-
бо крупном размере наркотических 
средств, говорит адвокат Александр 
Плиев.

— Наказание в этом случае соста-
вит от 15 до 20 лет лишения свободы, 
при крупном размере — от 10 до 20 лет 
лишения свободы. Конкретно «хими-
ки» будут также участниками неза-
конного оборота наркотиков.

Если граждане стран Прибалти-
ки или Белоруссии осуществляют 
незаконную деятельность на терри-
тории России, то они несут ответ-
ственность согласно действующе-
му российскому законодательству, 
отмечает собеседник «Известий».

— При этом от стран Прибалтики 
с 2022 года запросов по взаимодей-
ствию в этой сфере не поступало, — 
говорит адвокат.  — Что касает-
ся Белоруссии, совместная работа 

по противодействию распростране-
нию наркотических средств ведётся 
в обычном режиме.

По словам источника в антинар-
котическом подразделении МВД, 
в производстве наркотиков на терри-
тории России также замечены граж-
дане Украины, Грузии и Индии.

�� РАСКИНУЛИ СЕТИ

— Считается, что схему развития 
сетевых лабораторий придумал 
и внедрил [Егор] Буркин (предпо-
лагаемый создатель наркомагази-
на «Химпром». — «Известия»), — рас-
сказывает бывший руководитель 
антинаркотического подразделе-
ния Следственного департамента 
МВД России Сергей Пелих. — Мага-
зин сам выходит на человека, уже 
интегрированного в наркомир. Это 
может быть успешный кладмен или 
бегунок, мечтающий зарабатывать 
больше. Ему предлагают за опреде-
лённый взнос организовать произ-
водство наркотика с условием, что 
сам магазин выкупит весь товар. 
То есть магазин сам закупает и при-
сылает ему оборудование для синте-
за мефедрона, сам заботится о пре-
курсорах. «Бариста» (так на жаргоне 
наркоманов называют производите-
ля-кустаря. — «Известия») на каждой 
стадии присылают методички с ал-
горитмом действий.

По словам Пелиха, на заре вне-
дрения сетевой схемы наркодилеры 
устраивали в Подмосковье очные ма-
стер-классы по изготовлению синте-
тических наркотиков. Сегодня опыт 
передают с помощью инструкций. 
Условие полной передачи изготов-
ленного вещества организатору схе-
мы принципиально, обращает вни-
мание Пелих.

— Так владельцы крупных магази-
нов обеспечивают монополию. Проб-
ные партии новых участников схемы 
анализируют профессиональные хи-
мики, предлагают поставщику реше-
ния, чтобы улучшить продукт. Кроме 
того, бенефициары проверяют чест-
ность «бариста». В случае хищения ему 
не поздоровится. Им будут заниматься 
так называемые спортики — маргина-
лы, готовые вынуть из человека душу 
за деньги. Нравы в этом мире очень же-
стокие.

Достоверно определить, кому 
принадлежит весь бизнес по раз-
витию лабораторий, пока сложно. 
Но по косвенным признакам главные 
игроки — выходцы из «Химпрома».

— Когда-то это был магазин. Се-
годня — наркоимперия, включающая 
в себя множество структурных подраз-
делений. Их тактика — создавать не-
большие магазины в каждом регионе.

�� ДЕНЬГИ С ЗАПАХОМ РЕЗИНЫ

Важная составляющая успеха суще-
ствующего наркотического бизнеса — 
низкая цена практически в любом ре-
гионе.

— Это достигается наличием лабо-
раторий и «лаборантов» по всей стра-
не и дешёвыми прекурсорами, — ука-
зывает Пелих.

Проблема и в том, что эти вещества 
используются и в легальной химиче-
ской промышленности страны.

— Речь может идти о складских хище-
ниях, хищениях при транспортировке, — 
рассказывает Сергей Пелих. — Суще-
ствуют также схемы, когда предприятие 
формально создаётся якобы для произ-
водства резиновой продукции, а на са-
мом деле 80% поставок сырья, которое 
подходит в качестве прекурсора нарко-
дилерам, уходит в лабы.

Пелих считает, что реальная кар-
тина поставок прекурсоров на нар-
корынок ужасает.

— На мой взгляд, контроль над рас-
ходованием прекурсоров, из которых 
получают синтетические наркотики, 
крайне слабый. С учётом простоты из-
готовления «химии» отслеживание объ-
ёмов расходования таких веществ в про-
мышленности — единственный способ 
усложнить жизнь наркоторговцам. Заду-
шить, разумеется, будет сложно, но объ-
ёмы производства существенно снизят-
ся, а цена на синтетику возрастёт.

По данным МВД России, в 2024-м силовики выявили 198  тыс. 
наркопреступлений (почти на 4% больше, чем годом ранее). Изъя-
то около 42,5 т запрещённых психоактивных веществ. Количество 
возбуждённых уголовных дел о контрабанде наркотиков и их пре-
курсоров выросло на 37,5% — до 378. А фактов незаконного произ-
водства (а также сбыта, пересылки, приобретения, хранения, пе-
ревозки, изготовления, переработки и нарушения правил оборота 
наркотических средств или психотропных веществ) в целях сбыта — 
на 3% (3870 уголовных дел).

Справка «Известий»

Срывная волна
В конструкциях скоростных лифтов выявили  
опасные недоработки

« ОБУСТРОИТЬ 
НЕЗАМЕТНО  
ЛАБОРАТОРИЮ 

У СЕБЯ НА РОДИНЕ ИМ БУ-
ДЕТ ПРОБЛЕМАТИЧНО — 
СТРАНА МАЛЕНЬКАЯ,  
ВСЕ КРИМИНАЛЬНЫЕ 
НИШИ ЗАНЯТЫ. А ЗДЕСЬ 
ИХ НИКТО НЕ ЗНАЕТ,  
ОНИ В БАЗАХ НЕ ЗАСВЕЧЕ-
НЫ НИКАК
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крытии затягивают её в дверную 
щель.

Также затруднено обслуживание 
компактных лифтов — двигатель, ме-
ханизмы, лебёдки и управляющие си-
стемы размещаются у них в верхней 
части шахты, а не в машинном поме-
щении, как раньше.

— Компактный лифт выгоден за-
стройщикам, потому как позволяет 
экономить на полезной площади зда-
ния и сокращает расход строймате-
риалов, — рассказал «Известиям» ди-
ректор департамента закупок ГК ФСК 
Александр Ткаченко. — Но обслужи-
вать такие лифты без машинных по-
мещений неудобно, так как необхо-

димо выводить лифт из работы, ведь 
сервис производится с крыши кабины.

По данным Национального лиф-
тового союза, вопрос о строитель-
стве машинных помещений тоже бу-
дет звучать при разработке нового 
стандарта.

Как сообщили «Известиям» в Рос-
стандарте, изложенные технические 
требования войдут в новый ГОСТ 
33984.1, который через полтора года 
станет основным. Документ разраба-
тывается в соответствии с междуна-
родным стандартом ISO 8100-1 (2025) 
и учитывает развитие технологий в от-
расли, отметили в ведомстве. Стандарт 
ожидается к сдаче в июне 2026 года.

Работы контро-
лирует Технический 
комитет по стан-
дартизации ТК 209. 
Сейчас на его ос-
нове создана рабо-
чая группа из шести ве-
дущих производителей 
лифтов в РФ, которые опре-
делят ключевые требования 
к подъёмникам.

Сегодня есть много вопро-
сов и к обслуживанию лифтового хо-
зяйства. По результатам расследова-
ния Ростехнадзором выявлено: один 
из основных факторов риска для со-
временных лифтов — нарушение пра-
вил эксплуатации вопреки требо-
ваниям производителя. Исправить 
ситуацию с обслуживанием должен 
новый законопроект, который готовит-
ся к первому чтению в Госдуме.

Зачастую работоспособность лиф-
тов в многоквартирных домах под-
держивают управляющие компа-
нии, ТСЖ и ЖСК, в составе которых 
нет ни нужных специалистов, ни диа-
гностического оборудования, расска-
зал «Известиям» председатель коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Сергей Пахомов.

Нанятые сторонние организации 
не всегда обладают нужными ком-
петенциями. В результате из-за не-
квалифицированного сервиса срок 
службы оборудования сокращается, 
и лифты останавливаются. Депута-
ты предлагают в рамках изменений 
в Жилищный кодекс сделать сегмент 
обслуживания лифтов гарантирован-
но профессиональным.

— Хотим установить профессио-
нальные критерии компаний, обслу-
живающих лифты. Это число аттесто-
ванных специалистов в штате, наличие 
складской базы запчастей, круглосу-
точная аварийно-диспетчерская служ-
ба, а также территориальная доступ-
ность, — отметил Сергей Пахомов.

Депутаты предлагают упорядо-
чить и ответственность за некаче-
ственные услуги, тем самым повы-
сив безопасность лифтов.

— Немало инцидентов происходит 
сейчас с современными лифтами, — 
рассказал «Известиям» первый вице-
президент Национального лифтово-
го союза Алексей Захаров.

Так, в феврале 2023 года в городе 
Всеволожске упал лифт в новостройке, 
погибли двое рабочих. 11 июля 2024-го 
во время реконструкции одной из сто-
личных клиник на улице Заморёнова, 
27 упал подъёмник с рабочими, один 
из которых скончался. А 17 января 
2025 года инцидент произошёл в Ме-
дицинском центре В.И. Дикуля в сто-
личном районе Беляево, в результате 
которого пострадала пенсионерка.

Главная причина — это человече-
ский фактор. Нередки случаи, когда 
монтаж или обслуживание лифто-
вых механизмов производятся с на-
рушением технических требований, 
а отсутствие грамотных сотрудников 
в штате компенсируется низкой це-
ной на услуги, отметил эксперт.

Нередко застройщики и эксплуа-
тирующие организации не могут обе-
спечить качественное электропита-
ние, экономят на резервных системах 
электроснабжения, что и выливается 
в опасные инциденты, отмечает Алек-
сей Зоточкин. В процессе разработки 
ГОСТа производители лифтов пред-
ложат свои варианты решения и этих 
вопросов.

Паспортный контролёр
В московских театрах резко упали продажи билетов

Зоя Игумнова

П адение на 25% по количеству и на 20% 
в денежном выражении по отноше-

нию к февралю прошлого года — ин-
формацию о такой разнице в продажах 
билетов на мартовские спектакли в Мо-
скве предоставил «Известиям» Kassir.ru. 
Билетный оператор MoscowShow фик-
сирует по тому же критерию падение 
продаж на 70%. Падение подтвержда-
ет «МТС Live». Всё потому, говорят пло-
щадки, что с 15 марта на спектакли поч-
ти всех театров Москвы можно попасть 
только по документам — как на самолёт 
или поезд: эта мера должна помогать бо-
роться со спекулянтами. «Известия» раз-
бирались в последствиях театрального 
эксперимента.

В конце ноября 2024 года столичные 
власти заявили о введении новых пра-
вил продажи билетов на спектакли уч-
реждений, подведомственных департа-
менту культуры Москвы. Согласно им, 
63 театра и 36 концертных залов, в том 
числе «Ленком Марка Захарова», Театр 
Пушкина, Театр Олега Табакова, «Совре-
менник», Театр эстрады вводят паспорт-
ный режим. Для покупки билетов на ме-
роприятия с посадочными местами, 
которые намечены с 15 марта 2025 года, 
зрителям требуется указать данные 
удостоверяющего личность докумен-
та — необязательно паспорта, можно ис-
пользовать свидетельство о рождении 
и ряд других документов. На входе в те-
атр соответствие билета этим докумен-
там будет проверяться.

Нововведение призвано улучшить 
контроль над продажей билетов и по-
высить безопасность посетителей. Под 
этим подразумевается борьба со спе-
кулянтами, которые скупают билеты 
на самые востребованные спектакли 
и затем продают по завышенным ценам. 
В феврале, когда почти все площадки 
начали продажи на март, билетные опе-
раторы заявили о снижении объёмов.

— В феврале 2025 года спрос на мар-
товские представления в московские 
театры снизился на 25% по количе-
ству и на 20% в денежном выраже-
нии по сравнению с тем же периодом 
2024-го, — рассказала «Известиям» ге-
неральный директор ГК Kassir.ru Елена 
Глуховская. — Новые правила, безуслов-
но, усложняют покупку, а также вызы-
вают опасения и непонимание у тех, кто 
планировал дарить билеты, например 
перед 8 Марта. Конечно, любое ново-
введение требует времени для привы-
кания и более ясного понимания, как 
приспособиться к новым правилам. Не-
сомненно, истинные любители театра 
через какое-то время привыкнут и опять 
станут покупать билеты.

Серьёзнее ощутили спад в компании 
MoscowShow. У них снижение уже на 70%.

— Планируя проведение мероприятий 
после 15 марта, мы вынуждены арендо-
вать площадки неподведомственных 
департаменту культуры театров и кон-
цертных залов, — поделилась с «Изве-
стиями» пресс-секретарь компании 
Дарья Бурлакова. — Новые правила по-
влекут за собой реальные многомилли-
онные потери подведов депкультуры. 
Они не смогут зарабатывать на прове-
дении арендных мероприятий.

Снижение, не представляя точ-
ных цифр, фиксируют и в «МТС Live» 
(Ticketland, Ticketscloud), однако отме-
чают, что точную оценку давать всё же 
рано.

— Мы видим небольшое снижение, 
но оно обусловлено несколькими фак-
торами: ещё не все театры вывели ре-
пертуар после 15 марта в продажу, ре-
ализация изменений сбора данных 
и протоколов передачи информации 
находится в процессе доработок и те-
стирования, например сбор персональ-
ных данных в кассах, — рассказал «Из-
вестиям» директор по развитию 
билетного бизнеса «МТС Live» Денис 
Вайнштейн. — Также часть пользова-
телей действительно не готовы остав-
лять персональные данные и заполнять 
дополнительные поля и сведения. Тем 
не менее, по нашим прогнозам, спад 
продаж будет незначительным.

Именной билет — это эксперимент, 
и, как с любым экспериментом, только 
время покажет, насколько он оказался 
успешным или провальным, считает ру-
ководитель и продюсер симфоническо-
го оркестра Москвы «Русская филармо-
ния» Гаянэ Шиладжян.

— На сегодня все организаторы кон-
цертов наблюдают резкий спад продаж 
после мартовских праздников, — отме-
чает она.

Зрители опасаются, что, указывая 
паспортные данные, они могут стать 
жертвой мошенников.

— Не все разбираются, действитель-
но ли они покупают билет на сайте теа-
тра или это сайт-двойник, — поделился 
с «Известиями» старший администра-
тор одного из театров. — Сколько мы уже 
видели двойных билетов, плачущих 
зрителей, которые заплатили мошен-
никам. Бандиты стали изобретатель-
нее. Под видом сайта театра они будут 
делать страницы, на которых люди сами 
будут писать паспортные данные. Где 
гарантия, что данными не смогут вос-
пользоваться третьи лица?

О своих негодованиях они пишут 
в театральных пабликах. Кроме прочего 
теперь труднее купить билет в подарок 
или пригласить девушку на свидание.

«Я хотел устроить первое свидание 
на спектакле в Театре юного зрите-
ля. Подруга мечтала побывать на пре-
мьере “Собачьего сердца”. А теперь 
я должен просить у неё паспорт. Сюр-
приз отменяется, а ещё и подозрений 
в мой адрес могу не избежать», — пи-
шет Сергей.

«Моя мама хотела купить билеты 
в подарок учительнице, но от неё в кас-
сах потребовали паспорта всех, кто пой-
дёт», — разочарована Ксения.

В чатах на сайтах театров пользо-
ватели возмущаются, что будто бы не-
законно требовать от них личные дан-
ные. Кроме того, это ещё и небезопасно: 
вдруг эти данные украдут.

Полёт ИКАРа 
В России построят суперантенну для изучения космической погоды 

Андрей Коршунов

Р оссийские учёные разработали 
проект нагревного стенда  — ан-

тенного комплекса для воздействия 
на ионосферу Земли мощным радиоиз-
лучением. Установку разместят на юге 
Иркутской области, где сконцентрирова-
ны другие масштабные инструменты для 
астрофизических исследований. С помо-
щью стенда учёные смогут моделиро-
вать космическую погоду, производить 
радиоастрономические наблюдения 
объектов Солнечной системы и дальне-
го космоса и исследовать сейсмическую 
активность земной коры. Ввод установ-
ки в эксплуатацию намечен на 2030 год.

Учёные из Института солнечно-
земной физики СО РАН разработа-
ли проект нового радиофизического 
комплекса ИКАР-АИ, который отно-
сится к классу нагревных стендов. 
Так называют научные мегаустанов-
ки, предназначенные для воздействия 
на ионосферу (верхний слой атмосфе-
ры) сильным радиоизлучением. На-
гревные стенды помогают исследова-
телям понять свойства этой области 
пространства, а также какое влияние 
на него оказывает космическая погода.

Комплекс представляет собой 
огромную суперантенну — антенное 
поле, размещённое на 60 мачтах на тер-
ритории 700х700 м. Объект построят 
вблизи Иркутска. Он войдёт в число 
научных объектов класса мегасайенс 
Национального гелиогеофизического 
комплекса РАН. Сейчас проект ИКАР-
АИ направлен на госэкспертизу. Как 
ожидают специалисты, новый стенд 
введут в эксплуатацию в 2030 году.

— Мощность комплекса составит 
900 МВт. Он будет генерировать ради-
оволны в диапазоне от 2,5 до 6,0 МГц. 
Такое излучение эффективно переда-
ёт энергию электронам ионосферной 
плазмы. При этом частично происхо-
дит отражение волн, а частично энер-
гия рассеивается в верхней атмосфе-
ре. Этот процесс называют нагревом 
плазмы, — рассказал «Известиям» за-
меститель директора по научно-иссле-
довательской работе ИСЗФ СО РАН Ро-
ман Васильев.

Он добавил: в результате рассея-
ния происходит перераспределение 
концентрации плазмы в пространстве 
и возникает ряд плазменных и плазмен-
но-химических явлений. В том числе 
учёные получают возможность созда-
вать искусственные возмущения ионос-
феры и моделировать её свойства.

По словам учёного, ионосфера игра-
ет ключевую роль в распространении 
радиоволн, спутниковой связи и нави-
гации. При этом она подвержена вли-
янию солнечной активности и других 
космических факторов, из-за чего воз-
никают геомагнитные бури и сбои в ра-

боте радиосвязи и спутниковых систем. 
Модификация ионосферы с помощью 
мощного коротковолнового излучения 
позволяет изучать её свойства в кон-
тролируемых условиях. Таким образом, 
нагревные стенды помогают лучше по-
нять процессы в верхних слоях атмос-
феры и разработать методы прогнози-
рования космической погоды.

Роман Васильев уточнил, что сей-
час в мире функционируют три на-
гревных стенда. За рубежом это по-
лярный EISCAT-Heating в Северной 
Норвегии и приполярный HAARP 
в США, на Аляске. Их эффективная 
мощность 1,2 ГВт и 3,6 ГВт соответ-
ственно. В то же время в России дей-
ствует среднеднеширотная установка 
«Сура» в Нижегородской области. По-
сле недавней модернизации её мощ-
ность составила около 600 МВт.

Как пояснил специалист, стенд, ко-
торый построят в Восточной Сибири, 
получил название ИКАР-АИ — иркут-
ская коротковолновая антенная ре-
шётка с активными излучателями. 
Последние два слова в наименовании 
отражают, что каждый элемент антен-
ной решётки оснащён собственным пе-
редатчиком. 

При этом все они синхронно работа-
ют под управлением единого вычисли-
тельного центра, определяющего харак-
теристики излучения всего устройства.

— Благодаря такой конфигурации на-
гревный стенд сможет направлять из-
лучение не только вверх, но и с откло-

нением от вертикали до 30 градусов 
в любом направлении. Это даст воз-
можность более гибко воздействовать 
на ионосферу. Кроме того, активные 
элементы позволят выполнять не-
сколько исследований одновремен-
но, — сообщил Роман Васильев.

Он добавил: уникальность иркут-
ского стенда в том, что на нём можно 
решать стоящие перед исследовате-
лями задачи в достаточно спокойных 
и стабильных геомагнитных условиях, 
которые присущи верхним слоям ат-
мосферы в средних широтах. Ещё одна 
особенность установки — в модульной 
конструкции. На первом этапе антен-
ная сеть будет размещена на 60 мач-
тах, но в дальнейшем её можно нара-
щивать практически без ограничений.

Помимо этого, объяснил ученый, 
в составе Национального гелиогео-
физического комплекса стенд будет 
окружён набором уникальных диа-
гностических инструментов, предна-
значенных для исследования физики 
природных явлений на Солнце, Зем-
ле и в околоземном космическом про-
странстве.
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Продолжение последовало
«Известия» публикуют фрагмент нового романа о «Голодных играх»

Сергей Сычёв

П убликация фрагментов свежих про-
изведений главных авторов совре-

менности — давняя традиция «Известий». 
На полосах газеты можно было первыми 
прочесть, что написали Максим Горький, 
Михаил Шолохов, Андрей Вознесенский, 
Евгений Евтушенко, Василий Шукшин, Ва-
лентин Распутин. Теперь мы продолжаем 
традицию: здесь будет появляться толь-
ко самое интересное и важное, первые 
строки книг, которых ждут все. Сегод-
ня мы представляем пятый роман серии 
«Голодные игры» «Рассвет жатвы». Новая 
книга Сьюзен Коллинз готовится к релизу 
в России издательством АСТ и появится 
на прилавках в марте. Это приквел серии, 
события проходят за 24 года до первой 
книги, во время 50-х «Голодных игр», по-
бедителем которых стал Хеймитч Эбер-
нети из Дистрикта 12. «Известия» первы-
ми публикуют отрывок из новой книги 
и её обложку.

Сьюзен Коллинз, «Рассвет жатвы» 
(фрагмент)

— С днём рождения, Хеймитч!
Если угораздило родиться в день 

жатвы, то из плюсов — возможность 
подольше поспать. Дальше всё катится 
под откос. Едва ли избавление от заня-
тий в школе стоит ужаса, который ис-
пытываешь во время жеребьёвки. Даже 
если твоё имя не вытащат, то празднич-
ный торт никому не лезет в горло после 
того, как двоих ребят насильно уволо-
кут на заклание в Капитолий. Я перево-
рачиваюсь на другой бок и накрываю го-
лову одеялом.

— С днём рождения! — Мой десятилет-
ний братишка Сид трясёт меня за пле-
чо. — Сам просил побыть твоим будиль-
ником! Сказал, что хочешь добраться 
до леса на рассвете.

Так и есть. Я надеюсь управиться 
с работой до церемонии и посвятить 
остаток дня двум занятиям, которые 
люблю больше всего, — бездельничать 
и проводить время со своей девушкой 
Ленор Дав. Мама мне в этом всячески 
препятствует и регулярно напоминает, 
что я должен хвататься за любую гряз-
ную и трудную работу, ведь зашибить 
пару монет способны даже самые по-
следние бедняки. Учитывая, какой се-

годня богатый на события день, она 
наверняка даст мне немного свобо-
ды, если я выполню свои обязанности 
по дому. Разрушить мои планы могут 
только распорядители Игр.

— Хеймитч! — кричит Сид. — Солныш-
ко встаёт!

— Ладно, ладно. Я тоже!
Скатываюсь прямо на пол и напяли-

ваю шорты, пошитые из мешка из-под 
муки, выданной правительством. По-
ниже спины красуется надпись: «Лю-
безно предоставлено Капитолием». 
Мама всё пускает в дело. Она овдовела 
совсем юной, когда отец погиб в пожа-
ре на угольной шахте, и вырастила нас 
с Сидом, заделавшись прачкой и эко-
номя буквально на всём. Зола из очага 
идёт на хозяйственное мыло, растол-
чённые яичные скорлупки — на удобре-
ния для огорода, а из этих шортов ког-
да-нибудь выйдет плетёный половичок.

Заканчиваю одеваться и бросаю Сида 
обратно в кровать, где он тут же зары-
вается в лоскутное одеяло. В кухне хва-
таю кусок кукурузного хлеба — подарок 
на день рождения — вместо тёмного гру-
бого печева, что мы готовим из капито-
лийской муки. На заднем дворе мама 
уже вовсю мешает палкой в выварке, 
и её руки напрягаются, когда она пе-
реворачивает горняцкий комбинезон. 

Ей всего тридцать пять, но жизненные 
невзгоды уже прочертили на её лице глу-
бокие борозды.

Мама замечает меня в дверях и ути-
рает лоб.

— Поздравляю с шестнадцатилетием! 
Соус на плите.

— Спасибо, мам! — Перед выходом 
из дома я успел заглянуть в кастрюльку 
с тушёными сливами и положить пароч-
ку на хлеб. Сливы мне попались в лесу 
буквально на днях, и до чего же прият-
но обнаружить их на плите горячими 
и сладкими!

— Сегодня нужно наполнить бак, — го-
ворит мама, когда я прохожу мимо.

У нас в кране есть холодная вода, од-
нако напор настолько слабый, что ведро 
и за сто лет не наполнишь. Мы собира-
ем дождевую воду в специальную боч-
ку, в которой мама — за отдельную пла-
ту — полощет вещи (так они получаются 
мягче), а для обычной стирки использу-
ем колодезную. Даже при помощи Сида 
возня с насосом и наполнение бака за-
нимают пару часов.

— До завтра не подождёт? — спраши-
ваю я.

— Вода на исходе, а у меня гора стирки.
— Тогда давай после обеда, — гово-

рю я, пытаясь скрыть разочарование. 
Если жатва закончится к часу и нас 
в этом году не выберут, я управлюсь 
с водой к трём и ещё успею увидеться 
с Ленор Дав.

Серые, обшарпанные дома Шлака на-
дёжно укрывает дымка. Картина вполне 
мирная, если бы не вопли детей, кото-
рым снятся кошмары. В последние не-
сколько недель, по мере приближения 
50-х Голодных игр, этих звуков стано-
вится всё больше, как и моих тревож-
ных мыслей, хотя я изо всех сил стара-
юсь им не поддаваться, как бы пытаясь 
с ними спорить. Вторая Квартальная 
бойня. В два раза больше детей. Вол-
новаться ни к чему, говорю я себе, тут 
уж ничего не поделаешь. Словно две Го-
лодные игры одновременно. Повлиять 
на исход жатвы или на то, что за ним по-
следует, невозможно. Так что не давай 
пищу своим кошмарам. Не позволяй 
себе паниковать. Не потакай Капито-
лию. Он и так забрал почти всё.

Перевод с английского  
Дарьи Целовальниковой
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погибли в России
более 130 человек

с 2018 года в результате 
падений лифтов
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«На съёмках мы искали снег  
под Псковом и Выборгом»
Актёр Милош Бикович — о работе над фильмом «Красный шёлк», китайском юморе и испуганном режиссёре

Юлия Фролова, Виктор Синеок

В фильмографии сербского актёра 
Милоша Биковича около 60 ролей 

в кино и сериалах, но он всё ещё счита-
ет себя начинающим артистом. Види-
мо, поэтому его не страшат ни прыжки 
со скалы, ни драки, ни погони или даже 
взрывы. Всё это есть в новом российско-
китайском детективном экшене «Крас-
ный шёлк», премьера которого прошла 
в Москве 18 февраля. 20 февраля фильм 
выйдет в широкий прокат. В интервью 
«Известиям» Бикович рассказал, по-
чему не сразу согласился участвовать 
в масштабном международном проекте, 
а ещё о самом опасном случае на съём-
ках и работе с китайскими коллегами.

То, что «Красный шёлк» станет событи-
ем, было понятно ещё до его премьеры, 
это один из самых ожидаемых фильмов. 
Вы помните, как начали в нём сниматься? 
О чём подумали, когда получили сцена-
рий исторического экшена-детектива?

На самом деле, когда я только прочи-
тал сценарий, понял, что не готов в нём 
сниматься. Мне он тогда показался не со-
всем подходящим для съёмок. Но я знал 
авторов фильма, мы с ними уже делали 
«Балканский рубеж». Поэтому я знал так-
же, что они учтут мои пожелания, кото-
рыми я с ними сразу поделился.

Был ли я принципиально готов сни-
маться в фильме с такой концепцией? 
Да, мне это нравится. Позже мне присла-
ли переделанный сценарий, он стал го-
раздо лучше. Мы поговорили, договори-
лись и ударили по рукам. Потом я понял, 
что кино-то мы начинаем снимать в фев-
рале, а в январе у меня рождается ребё-
нок. И что всё теперь будет сложнее, что 
я долго буду отсутствовать. Я снова стал 
отказываться. Но продюсеры настояли, 
уговорили. В фильме я решил остаться.

Снимать начали в конце февраля — 
начале марта. На натуре. К сожалению, 
снега уже не было, мы долго искали ме-
ста, где он ещё лежал: под Псков гоняли, 
под Питером искали, где-то под Выбор-
гом. Потом перешли в павильоны, где 
ребята построили поезд. Да, весь поезд 
был снят в павильонах! Летом досняли 
то, что происходило в Китае.

То есть фактически вас можно считать 
одним из соавторов сценария?

Ну это вряд ли. Но я всегда стараюсь 
влиять на сценарий, улучшить матери-
ал, который мне приходит, особенно 
всё, что касается моей роли. Как актёр, 
я не хочу доходить на съёмках до тако-
го состояния, когда не могу справиться 
с ролью. Такое происходит, когда в сце-
нарии упущена мотивация персонажа.

В «Красном шёлке» вы играете сотруд-
ника разведки — царского агента. Начи-
нает он при одном политическом строе, 
потом всё меняется. Видно, что это чело-
век авантюрного склада. Были ли у него 
какие-то прототипы? Вы на кого-то ори-
ентировались?

Нет, не ориентировался. Мой герой 
не стал некоей смесью Джеймса Бон-
да, Штирлица и Эркюля Пуаро. Нет, все 
эти фильмы я не пересматривал, что-
бы что-то для себя понять или взять. 
Я создавал персонажа, опираясь 
на то, что Иван Ильин называет 
творческим инстинктом.

Съёмки фильма были довольно 
непростыми с точки зрения ком-

муникации на нескольких 
языках — русском, серб-
ском, китайском. По-
мимо этого было ли 
ещё что-то на съёмках, 
что вам пришлось делать 
впервые?

Делать взрывчат-
ку из хлеба. Мне 

нужно было знать рецепт и в кадре 
её создать.

А что касается трюков и драк? Их в филь-
ме очень много.

И взрывов. Взрывов тоже было 
много.

Ваша коллега из Китая рассказывала, что 
её сильно впечатлило, когда надо было 
прыгать со скалы — восемь или десять 
раз. Но сказала, что вы это делали за-
просто.

Да, со скалы мы прыгали. И один раз 
нашего китайского коллегу по инер-
ции занесло в сторону скалы так, что 
он об неё ударился. Это было очень 
опасно, но, слава богу, обошлось без 
серьёзных травм.

Я помню, как режиссёр и продюсе-
ры очень бледные зашли потом в ресто-
ран на ужин. Молчали весь вечер и всю 
ночь. Я старался их как-то раскрепо-
стить, но они тогда очень испугались, 
конечно.

Чжэн Ханьи начинающая актриса. С ки-
тайским гражданством и менталитетом, 
которая учится у нас актёрскому мастер-
ству по системе Станиславского. Как вам 
работалось вместе?

В кадре мы использовали один ки-
ноязык, работали по одной системе. 
Но у неё другое принятие юмора, дру-
гое понятие того, как строятся фразы. 
Она очень мучилась с русским языком, 
было видно, что ей трудно. И я её очень 
хорошо понимаю! Ей было трудно фор-
мулировать фразы, высказываться, 
она очень тщательно подбирала сло-
ва, но она большая моло-
дец. Русский и китай-
ский отличаются 
настолько, что 

даже ассоциативной помощи никакой 
нет. Если я с сербского на русский хочу 
что-то перевести, то мне гораздо лег-
че, потому что у нас много общих слов. 
Или если французский или испанский 
взять в пример. Я всё-таки много слов 
уже слышал, есть много варваризмов, 
которые мы используем и в русском, 
и в сербском языке, я могу понять что-
то, могу за что-то зацепиться. В китай-
ском такого нет. Там не то что не за что 
зацепиться, там если в другую интона-
цию случайно попал, то полностью по-
менял смысл сказанного.

Но я не могу сказать, что у нас были 
какие-то сложности и недоразуме-
ния. Рядом всегда были консультанты, 
поэтому в кадре мы нормально суще-
ствовали и работали. Хотя мы с Ха-
ньи не сильно пересекались. То есть 
во многих сценах мы были вместе, 
но наши персона-
жи не взаи-
модей-

ствовали вплотную, как, например, 
персонажи Ханьи и Глеба Калюжного.

Чжэн Ханьи в одном из интервью гово-
рила, что уже успела у вас чему-то на-
учиться. Давали ли вы ей какие-то сове-
ты на площадке? Говорили, как нужно 
играть?

Я никогда не даю советов, если 
их не просят. Только если это не каса-
ется сцены, которая напрямую связа-
на со мной. Только в этом случае я могу 
выступить с какими-то предложени-
ями. Но если у актрисы своя задача, 
то я в это пространство стараюсь не за-
ходить. Да, я помню, она как-то сказа-
ла, что чему-то учится у меня, благо-
дарна мне. И это было очень приятно 
услышать, потому что я всё ещё смо-
трю на себя как на начинающего актёра. 
И в такие моменты думаю: ничего себе, 
я ещё и для кого-то уже примером стал?

Милош, вы уже успели посмотреть 
«Красный шёлк»?

Да, один раз.

А сколько раз нужно посмотреть 
фильм, чтобы о нём составить впе-
чатление, понять, получилось или 
не получилось?

Думаю, что с первого раза всё по-
нятно уже. Хотя, может быть, нужно 

два раза посмотреть. Потому что пер-
вый раз актёры всегда смотрят на себя. 
А как я сыграл? А что я сыграл? А за-
чем я это так сыграл? Но я всё больше 
абстрагируюсь и всё больше рассма-
триваю кино как продюсер, а не как 
актёр. Знаете, говорят, что ты никогда 

не поймёшь, какое кино 
ты создал, пока 

ты его не посмо-
тришь вместе 

с публикой.

Алексей Михайлов 

20февраля закрывается зимнее 
трансферное окно. Теперь клубы 

Российской премьер-лиги (РПЛ) могут 
подписать разве что свободных аген-
тов. Но по большей части команды уже 
укомплектовали свои составы как мог-
ли и теперь готовы к возобновлению се-
зона уже через неделю. О главных итогах 
трансферной кампании, последних но-
востях и о том, как клубы РПЛ подходят 
ко второй части сезона, — в мате-
риале «Известий».

На момент написания 
материала общий транс-
ферный баланс всех 16 клубов 
РПЛ составил €16,02 млн. На покупку но-
вых футболистов ушло почти €70 млн 
(€69,47 млн), а общая прибыль от про-
даж вышла в размере €53,45 млн.

Чемпион в номинации «самый рас-
кошелившийся клуб» вас вряд ли уди-
вит — это «Зенит». Да и с «вице-чемпи-
оном» всё предельно понятно — это 
«Спартак». Львиная доля трансферных 
затрат РПЛ этой зимой принадлежит 
этим двум принципиальным сопер-
никам: €62,9 млн из €69,47 млн потра-
ченных.

Клуб из Северной столицы совер-
шил самую дорогую покупку этой 
зимы, забрав 24-летнего бразильско-
го вингера Луиса Энрике из «Ботафого» 
за €33 млн. Очевидно, покупка на уровне 
Малкома, которого «Зенит» в 2019 году 
приобретал у «Барселоны» за €41,5 млн. 

И от Энрике в Петербурге явно ждут 
игры на уровне, близком к пиковому 
Малкома.

Вторым и пока последним своим 
трансфером «на вход» 
зенитовцы на-
конец за-
крыли 

п р о -
б л е м -

н ы й 
воп рос 

с позици-
ей правого 
защитника. 
На замену 
травмиро-
ванным Вя-
чеславу Кара-
ваеву и Сергею 
Волкову и в по-
мощь непрофильному 
Густаво Мантуану при-
шёл 20-летний серб Огнен 
Мимович, которого «Зе-
нит» арендовал у ту-
рецкого «Фенербах-
че» до конца сезона. 
Пожалуй, для зимы 
самое оптимальное 
решение, чтобы не пе-
реплачивать за других 

потенциальных кандида-
тов. А летом уже спокойно 
решат вопрос, оценив со-
стояние тех же Караваева 
и Волкова.

«Спартак», кажется, гром-
че всех пошумел на трансфер-

ном рынке РПЛ этой зимой. 
Свои €29,9 млн они потра-
тили на трёх новичков — 
28-летнего экс-вратаря 
ЦСКА Илью Помазуна 
(€1,2 млн), который заме-

нил ушедшего 
в результате 
расторжения 
к о н т р а к т а 

30-летнего Алек-
с а н д ра Се л и хова , 

а также на 23-летнего ар-
гентинского экс-вингера «Ривер 

Плейт» Пабло Солари (€10 млн) 
и 27-летнего центрального на-

падающего из Тринидада 
и Тобаго Ливая Гарсию, ку-

пленного у греческого 
АЕК за €18,7 млн. Транс-
фер Гарсии стал вторым 
по стоимости в лиге этой 
зимой.

На третьем месте 
по затратам в РПЛ идёт 

ЦСКА. Армейцы при-
обрели всего лишь 

о д н о г о  и г р о -
ка  — 25-летне-
го бразильско-

го центрального нападающего из «РБ 
Брагантино» Алеррандро. За него крас-
но-синие отдали €4,2 млн.

Сложив эти три суммы «Зени-
та», «Спартака» и ЦСКА, мы получим 
€67,1  млн. Выходит, что остальные 
13 клубов провели зимнюю трансфер-
ную кампанию очень скромно, сум-
марно потратив €2,37 млн. Мало того, 
почти половину этого остатка запла-

тил... «Акрон». Тольяттинцы приобре-
ли 27-летнего боснийского полузащит-
ника Ифета Джаковаца из сербского 
клуба «Бачка-Топола» за €1 млн, а так-
же 28-летнего румынского защитника 
Йонуца Неделчару из итальянского «Па-
лермо» за €130 тыс.

Отдельно стоит отметить три топ-
клуба, которые пока так и не приобрели 
ни одного игрока под основу: это «Крас-
нодар», «Локомотив» и московское «Ди-
намо» (хотя с последними есть нюанс, 
и о нём далее). Также без новичков пока 
обходятся «Ростов», «Рубин» и «Химки».

И в продаже игроков «Зенит» снова 
первый. Из €53,45 млн в общую копил-
ку клубов лиги действующий чемпион 

России внёс внушительные по нынеш-
ним меркам €36 млн.

Понравившийся английскому 
«Сандерленду» ранее арендованный 
24-летний французский форвард Виль-
сон Изидор был выкуплен у «Зенита» 
за €6 млн. Помимо Изидора петербург-
ский клуб покинули два бразильца, 
один из которых имеет российский 
паспорт. Не прижившийся в «Зени-
те» 26-летний вингер Артур вернулся 
на родину — в «Ботафого», пополнив 
баланс сине-бело-голубых на €10 млн. 
В какой-то степени деньги за Артура 
стали своего рода кешбэком для «Зе-
нита» с покупки Энрике, ранее высту-
павшего за «Ботафого».

Самой же дорогой продажей не толь-
ко «Зенита», но и всей лиги стал заску-
чавший в России 27-летний атакующий 
полузащитник Клаудиньо. Покупатель 
нашёлся, пожалуй, самый выгодный 
для петербургского клуба в нынешнее 
время: вряд ли кто-то другой, кроме ка-
тарского «Аль-Садда», готов был отдать 
за бразильца €20 млн. И это при том, что 
3,5 года назад «Зенит» покупал Клауди-
ньо из бразильского «РБ Брагантино» 
за €12 млн. Понятно, что ещё были за-
траты на зарплату игрока, но «чистое 
сальдо» в пользу российского клуба 
(+€8 млн) уже хорошо.

Между первым «Зенитом» и вторым-
третьим местом среди клубов по прибы-
ли — огромная пропасть. Следом за пе-
тербуржцами идут москвичи: ЦСКА 
(€5,1 млн) и «Локомотив» (€4 млн).

Армейцы помимо Помазуна в «Спар-
так» за €1,2 млн за ту же сумму прода-
ли в чилийский «Коло-Коло» скандаль-
но известного своим пропуском сборов 
с «Крыльями Советов» 25-летнего Викто-
ра Мендеса, который находился в арен-
де в самарском клубе. А его ровесника, 
бразильского защитника Бруно Фукса, 
отдали «Атлетико Минейро» за €2,7 млн.

С «Локо» всё просто: свои €4 млн «же-
лезнодорожники» получили за продажу 
всего лишь одного игрока — 21-летнего 
албанского левого защитника Марио 
Митая в саудовский «Аль-Иттихад».

Среди команд нижней восьмёрки 
своей активностью «на выход» выде-
лился нынешний аутсайдер лиги «Орен-
бург». За продажу двух легионеров орен-
буржцы получили приличные для себя 
€3,05 млн. 25-летний аргентинский за-
щитник Матиас Перес перешёл в параг-
вайский «Серро Портеньо» за €1,8 млн, 
а 23-летний иранский опорник Мохам-
мад Горбани отправился в «Аль-Вахду» 
из ОАЭ за €1,25 млн.

В последние дни главными ньюсмей-
керами на трансферном рынке РПЛ ожи-
даемо стали «Зенит» и «Спартак».

Купил-продал
Главные итоги зимней трансферной кампании в РПЛ

« МЫ ПРЫГАЛИ СО СКАЛЫ. И ОДИН РАЗ НАШЕГО 
КИТАЙСКОГО КОЛЛЕГУ ПО ИНЕРЦИИ ЗАНЕСЛО 
В СТОРОНУ СКАЛЫ ТАК, ЧТО ОН ОБ НЕЁ УДАРИЛ-

СЯ. ЭТО БЫЛО ОЧЕНЬ ОПАСНО. РЕЖИССЁР И ПРОДЮСЕРЫ 
ОЧЕНЬ БЛЕДНЫЕ ЗАШЛИ ПОТОМ В РЕСТОРАН НА УЖИН
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